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Коммуналка:
Количество  
заявок по БНУ  
от горожан 
выросло в 18 раз

МЕГАПОЛИС

Президент  
Касым-Жомарт Токаев 
принял акима Алматы 
Ерболата Досаева

Глава государства заслушал 
доклад о предварительных ито-
гах социально-экономического 
развития Алматы за январь-фев-
раль 2025 года и перспективах 
развития города. Как сообщил 
Ерболат Досаев, за отчетный 
период краткосрочный экономи-
ческий индикатор ускорился до 
7%, по итогам года ожидается 
рост валового регионального 
продукта на 6,4%.
В соответствии с поручением 
Президента в Алматы продол-
жается диверсификация эконо-
мики и работа по привлечению 
инвестиций. По словам акима, 
до конца 2025 года в городе будет 
запущено 33 новых инвестици-
онных проекта на сумму более 
450 млрд тенге, а общий объем 
привлекаемых инвестиций 
достигнет 2,2 трлн тенге – на 
10% больше по сравнению с про-
шлым годом.
Аким мегаполиса отчитался 
об эффективной реализации 
инициированной Главой госу-
дарства программы «Таза 
Қазақстан» по формированию 
культуры бережного отношения 
к окружающей среде. Для ком-
плексного содержания дворовых 
территорий, улично-дорожной 
сети и зеленых зон внедрены 
трехлетние договоры.

(Окончание на стр. 3)
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ПРЕЗИДЕНТ

В Алматы состоялась встреча 
руководителей Казахстана
и Узбекистана

Президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев 
прибыл в РК с рабочим визитом, и приме-
чательно, что в аэропорту Алматы его лично 
встречал Президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев.
Главы государств посетили селезащитную 
плотину в урочище Медеу и ознакомились 
с планами развития горнолыжного класте-
ра Алматы. На смотровой площадке аким 
города Ерболат Досаев показал гостям 
знаковые вершины Заилийского Алатау и 
рассказал об истории возведения плотины 
в Малом Алматинском ущелье. Были про-
демонстрированы популярные среди зару-
бежных и местных альпинистов и туристов 
маршруты.
Затем Касым-Жомарт Токаев и Шавкат 
Мирзиёев заслушали доклад акима о круп-
нейшем горнолыжном курорте Казахстана 
«Шымбулак». Сегодня здесь функционируют 
пять канатных дорог, общая протяжен-
ность трасс для катания составляет 25 км. 
Уникальность объекта показывает статисти-
ка: в прошлом году «Шымбулак» посетили 
1,4 млн человек.
Руководители государств высоко оценили 

туристические возможности Алматы. По их 
словам, благодаря развитой инфраструкту-
ре, качественным трассам и живописному 
расположению курорт остается одним из 
лучших мест для зимнего и летнего отдыха в 
Центральной Азии.

Президентам также представили перспек-
тивы дальнейшего развития алматинского 
горного кластера. Планируется расшире-
ние существующих горнолыжных трасс на 
«Шымбулаке» путем увеличения их длины 
на 56 км, а также создание новой инфра-

структуры протяженностью 65 км. Это 
позволит создать в непосредственной бли-
зости от Алматы единый крупный кластер 
мирового уровня, максимально раскрываю-
щий туристический потенциал региона.

(Окончание на стр. 2)

СПОРТ 

Сенсация от Михаила Шайдорова
Алматинец занял второе место на чемпионате мира по фигурному катанию в США

Социум:
Курьеры  
мегаполиса: 
«невидимые» 
исполнители

Стр. 10Стр. 9

Общество:
Благодаря 
«Алматы 
Жастары»  
молодой педа-
гог накопила на 
квартиру мечты

12+

Узы братства

287,47 балла (личный 
рекорд). 
Золотую медаль ЧМ во 
второй раз подряд завоевал 
американец Илья Мали-
нин – 318,56. Японец Юма 
Кагияма замкнул тройку 
лучших – 278,19.
– Я не думал о медали, 
когда выходил кататься. 
Просто хотел показать все, 
на что способен, насладить-
ся всеми эмоциями на этой 
прекрасной арене. Я хотел 
выложиться по максиму-
му. Не думал, что завершу 
сезон таким образом. В 
начале сезона никогда бы 
не поверил, что окажусь на 
мировом пьедестале, – зая-
вил Михаил Шайдоров. 
Наш соотечественник пока-
зал свой лучший результат 
на взрослом чемпионате 
мира. В его активе серебро 
юниорского мирового пер-
венства. Также в нынешнем 
сезоне он стал третьим на 

Азиатских играх-2025, а 
еще завоевал золото чемпи-
оната четырех континентов. 
Фигурист выполнил норма-
тив на участие в Олимпий-
ских играх-2026. 
Михаилу 21 год, в пять лет 
он занялся фигурным ката-
нием под руководством отца 
Станислава Шайдорова. С 
2018 года фигурист начал 
работать с тренером Алексе-
ем Урмановым.
По словам тренера нацио-
нальной сборной, Шайдо-
ров стал первым в сезоне 
фигуристом, который на 
соревнованиях показал 
сложнейший каскад: трой-
ной аксель плюс четвертной 
тулуп. 
Напомним, что первым при-
зером ЧМ среди представи-
телей мужского фигурного 
катания Казахстана в 2013 
году становился другой 
алматинец – Денис Тен. 

Талгат САДЫКОВ

После короткой програм-
мы наш земляк удерживал 
за собой третью строчку, а 
в итоге улучшил позицию 
и стал вторым. В произ-

вольной программе Шай-
доров получил от судей 
192,70 балла (личный 
рекорд). В сумме казах-
станский фигурист набрал 
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МНЕНИЕ

(Окончание. Начало на стр. 1)
Знакомство  

с «кузницей рекордов»
Касым-Жомарт Токаев и Шавкат 

Мирзиёев осмотрели ледовую 
арену спорткомплекса «Медеу» 
и ознакомились с фотовыставкой 
об истории высокогорного катка. 

Данный объект занимает осо-
бое место в истории междуна-
родного спорта: c 1972 по 1991 
год здесь было установлено 
247 рекордов на всех дистан-
циях среди мужчин и женщин. 
Спорткомплекс «Медеу», как и 
«Шымбулак», остается одними 
из самых популярных туристи-
ческих достопримечательностей 
Казахстана. В течение нынешнего 
зимнего сезона каток посетило 
460 тысяч человек.

Гостям был представлен проект 
нового этапа развития «Медеу», 
направленный на формирование 
центра мирового уровня с устой-
чивой туристической моделью. 
После реконструкции значитель-
но увеличится продолжитель-
ность сезона катания, улучшится 
качество льда и появится воз-
можность проведения междуна-
родных соревнований по конь-
кобежному спорту на открытом 
воздухе. Территория ниже катка 
станет рекреационной зоной с 
обзорной площадкой и пешеход-
ными маршрутами.

Президенты побеседовали 
с алматинским конькобежцем 
Евгением Кошкиным – победи-
телем двух последних этапов 
Кубка мира 2025 года и призе-
ром Азиатских игр. На недавней 
Спартакиаде спортсмен одержал 
уверенную победу и установил 
неофициальный мировой рекорд 
на дистанции 100 метров (9,31 
секунды). Свое мастерство на 
льду гостям продемонстриро-
вали молодые отечественные 
фигуристы.

Надёжные партнёры 
Затем в рабочей резиденции 

Президента Казахстана в Алматы 
состоялась неформальная встре-
ча Касым-Жомарта Токаева и 
Шавката Мирзиёева.

Глава нашего государства выра-
зил благодарность Президенту 
Узбекистана за визит и отметил, 
что такие неформальные встречи 
стали доброй традицией.

– Это очень хорошая возмож-
ность обменяться мнениями в 

деловой атмосфере относительно 
того, как мы работаем над боль-
шим делом – развитием сотруд-
ничества между братскими, дру-
жественными государствами. 
Мы являемся союзниками, и от 
того, как будут складываться вза-
имоотношения между нашими 
странами, в значительной степе-
ни зависит и ситуация во всем 
Центральноазиатском регионе, – 
отметил Президент Казахстана.

Глава государства высоко 
оценил личный вклад Шавката 
Мирзиёева в дело сближения 
братских народов и продвижение 
общих целей обеспечения устой-
чивого и безопасного развития 
региона.

– Вас в Казахстане хорошо 
знают, относятся к Вам с боль-
шим уважением. Под Вашим 
сильным, авторитетным руко-
водством Узбекистан динамично 
развивается. Мы знаем, что в про-
шлом году темпы роста узбек-
ской экономики превысили 6%. 
Все секторы экономики успешно 
достигают заявленных целей. Это 
не может не радовать, чем более 
успешно развивается экономика 
Узбекистана, тем лучше и более 
качественно развивается торго-
во-экономическое взаимодей-
ствие между нашими странами. 
Полагаю, что у нас есть хорошая 
возможность обменяться мне-
ниями по целому ряду вопросов, 
– подчеркнул Касым-Жомарт 
Токаев.

В свою очередь, Президент 
Узбекистана отметил важность 
сегодняшней встречи для укре-
пления двусторонних связей.

– Я очень благодарен, что Вы на 
малой родине, именно в Алматы, 
меня встречаете так дружествен-
но, как полагается нашим двум 
народам. Я от имени себя, от 
имени народа очень благодарен 
Вам за это. На самом деле наши 
отношения стали совершенно 
другими за последние годы. Мы – 
союзники. Благодаря нашим лич-
ным отношениям многие вопросы 
решаются, и все то, о чем мы 
договариваемся, получается. Есть 
реальные результаты. Я искренне 
хочу Вас поздравить с успехами 
Казахстана. Экономика развивает-
ся, успехи хорошие. Первый квар-
тал завершился с ростом 5,4%. 
Я приехал с большой командой. 
Хотя у нас неофициальная встре-
ча, но каждая такая встреча дает 
большой импульс нашим отноше-

Узы братства

ниям, всем нашим договоренно-
стям, – заявил Шавкат Мирзиёев.

Собеседники обстоятельно 
обсудили перспективы взаимо-
действия в политической, тор-
гово-экономической, транспор-
тно-транзитной, инвестиционной, 
энергетической и водной сферах, 
а также в промышленной ко -
операции и туризме. Отдельное 
внимание было уделено разви-
тию культурно-гуманитарных кон-
тактов, а также региональным и 
международных проблемам.

По итогам переговоров подчер-
кнута твердая приверженность 
курсу на дальнейшее углубление 
казахско-узбекского стратегиче-
ского партнерства.

Передовые решения ИИ 
Также главы двух государств 

посетили выставку AlmatyFair.ai, 
посвященную развитию искус-
ственного интеллекта, где пока-
заны передовые решения в обла-
сти GovTech, FinTech, BigTech, 
Smart City. Высокопоставленные 
гости осмотрели специализиро-
ванные зоны, в которых были 
продемонстрированы достиже-
ния IT-компаний, промышленные 
инновации и образовательные 
проекты.

Президенту Узбекистана пред-
ставили концепцию междуна-
родного центра искусственно-
го интеллекта Alem.ai, который 
по инициативе Касым-Жомарта 
Токаева создается в настоящее 
время. Центр будет способство-

вать обучению тысячи специали-
стов по ИИ, запуску стартапов 
и реализации научных исследо-
ваний в области искусственного 
интеллекта.

На выставке показана Нацио-
нальная платформа искусствен-
ного интеллекта, призванная 
помочь оптимизировать работу 
государственных органов. Также 
была продемонстрирована обра-
зовательная программа AI-Sana, 
нацеленная на раскрытие потен-
циала ИИ в национальной эконо-
мике и поддержку технологиче-
ского предпринимательства.

Организаторы выставки рас-
сказали о деятельности альян-
са крупнейших технопарков 
Центральной Азии – Central Asian 
Innovation Hubs.

В прошлом году лига крупней-
ших технопарков Казахстана и 
Узбекистана объединилась под 
данным брендом в целях разви-
тия стартап-экосистемы и про-
движения инноваций на мировом 
рынке. В рамках взаимодей-
ствия 39 стартапов из двух стран 
приняли участие в крупнейших 
IT-мероприятиях, как INMerge 
Innovation Summit, Web Summit 
2024 и TechCrunch Disrupt 2024.

Еще одним объектом посеще-
ния в Алматы стал Национальный 
музей искусств имени Абылхана 
Кастеева.

Касым-Жомарту Токаеву и 
Шавкату Мирзиёеву рассказали 
о жизни и творчестве народного 
художника Казахстана Абылхана 

Кастеева. В коллекции музея 
представлено около 450 произве-
дений живописи и графики, отра-
жающих основные этапы эволю-
ции мастера.

Также была представле-
на ретроспективная экспози-
ция, посвященная творчеству 
одного из основоположников 
узбекской живописи, худож-
ника казахского происхожде-
ния Урала Тансыкбаева. Гостям 
показаны 76 произведений 
из Государственного музея 
искусств Каракалпакстана имени 
И.В. Савицкого, Дома-музея 
Урала Тансыкбаева в Ташкенте, 
Государственного музея искусств 
Узбекистана, Национального 
музея искусств имени Абылхана 
Кастеева.

Президенты ознакомились с 
работами, демонстрирующими 
самобытный стиль мастера, его 
творческое наследие и вклад в 
развитие национальной живопи-
си. Впервые в одном простран-
стве были размещены картины 
Урала Тансыкбаева разных пери-
одов – от ранних произведений 
конца 1920-х и начала 1930-х 
годов до крупных полотен эпохи 
«оттепели». 

По окончании рабочего визи-
та в Казахстан руководителя 
Узбекистана Шавката Мирзиёева 
в международном аэропорту 
проводил лично Касым-Жомарт 
Токаев.

Азат ЗАКИЕВ

Эдуард ПОЛЕТАЕВ, политолог:
– Нужно обратить внимание, что приезд 

в Казахстан Шавката Мирзиёева носил 
статус рабочего визита, а большинство 
мероприятий проходило в неформальной 
обстановке.

При этом во время алматинских встреч 
в традиционно теплой и доверитель-
ной атмосфере Касым-Жомарт Токаев 
и Шавкат Мирзиёев обсудили комплекс 
ключевых направлений двустороннего 
сотрудничества.

Главы государств охватили не только 
экономику и политику, но и гуманитар-
ные связи, которые играют важную роль 
в сближении народов. Такие встречи уже 
стали традицией, что только укрепляет 
взаимопонимание между руководителями 
двух стран на высшем уровне.

Неофициальный формат позволил не 
ограничиваться протокольными заявле-

ниями, а глубже обсудить актуальные 
вопросы. Казахстан и Узбекистан явля-
ются союзниками, а динамика нашего 
взаимодействия во многом определяет 
стабильность в Центральной Азии. Ряд 
отраслей экономик двух стран взаимодо-
полняют друг друга, что расширяет поле 
для торговли и партнерства.

Казахстан является третьим внешне-
торговым партнером Узбекистана с удель-
ным весом в товарообороте 6,5%. За 11 
месяцев 2024 года товарооборот между 
странами превысил 3,8 млрд долларов. 
Казахстан экспортировал в Узбекистан 
товаров на 2,5 млрд долларов, а импорт 
из соседней страны составил 1,3 млрд 
долларов. 

Шавкат Мирзиёев отметил впечатляю-
щий экономический рост Казахстана за 
последнее время, подчеркнув, что личные 
отношения лидеров помогают оператив-

но решать важные вопросы. Взаимная 
поддержка и готовность работать на 
результат уже привели к значительным 
успехам в совместных казахстанско-уз-
бекских проектах.

Примечательно, что встреча нача-
лась не с двусторонних переговоров, а с 
осмотра знаковых мест Алматы, вклю-
чая горнолыжный курорт «Шымбулак» и 
высокогорный каток «Медеу». При этом 
развитие туристической инфраструктуры 
стало одной из обсуждаемых тем. 

Казахстан представил проект модерни-
зации комплекса, который призван выве-
сти его на мировой уровень и сделать еще 
более привлекательным для туристов. 

Такой интерес к совместным возмож-
ностям в сфере туризма подчеркивает 
стремление к экономической диверсифи-
кации и укреплению межгосударствен-
ных контактов. В качестве примера можно 

привести недавний запуск совместного 
туристического маршрута по железной 
дороге с посещением исторических и 
культовых мест в Шымкенте, Туркестане, 
Ташкенте и Самарканде. 

Визит завершился переговорами, где 
главы государств вновь подтвердили 
общую приверженность укреплению 
двусторонних отношений. Казахстан и 
Узбекистан не просто наращивают торго-
вые и инвестиционные связи, а формиру-
ют новую модель сотрудничества, осно-
ванную на доверии, личном взаимодей-
ствии лидеров и общей ответственности 
за развитие региона. Такие встречи дают 
мощный импульс не только двусторон-
ним отношениям, но и всей Центральной 
Азии, создавая основу для устойчивого 
роста и безопасности.

Мощный импульс для всего региона 
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Начинающий автор Артем Уразимбетов 
презентовал дебютное произведение 
«Демоны внутри нас». Звучит пугающе, и 
отчасти так оно и есть, под обложкой скры-
ваются двенадцать историй, героями кото-
рых стали персонажи из казахской мифо-
логии. Внук приезжает в гости к дедушке, 
и тот рассказывает подростку разные исто-
рии. На страницах книги читатель встретит 
опасную красотку-вампиршу жезтырнак, 
ведьму албасты, мудрых шаманов и много 
кого еще.

– Когда я писал эту книгу, то ориенти-
ровался на племянников. Мне хотелось не 
просто заинтересовать подростков инте-
ресными историями, чтобы они стали боль-
ше читать, а непременно сделать это через 
нашу культуру. В современной форме пере-
дать народную мудрость, которую наши 
предки передавали из уст в уста, – говорит 
Артем Уразимбетов. – Всю информацию 
о персонажах казахских мифов я собирал 
в Интернете, благо сейчас она доступна, 
потом перерабатывал. Так родился сюжет.

Конечно, в первую очередь книга 
«Демоны внутри нас» ориентирована на 
подростков, но, как и любая действитель-
но хорошая история, может быть инте-

казахских мифах и легендах, в них присут-
ствует народная мудрость, напоминание о 
базовых ценностях, причем в первую оче-
редь для взрослых читателей. А самая важ-
ная мысль, пожалуй, заключена в названии 
– «Демоны внутри нас». Действительно, 
прежде чем искать зло вовне, стоит иногда 
посмотреть в зеркало.

– Как автору мне, конечно, очень 
дороги все истории, но есть и особен-
ные. Например, мне очень близок рассказ 
про собаку «Шелтен», так как я очень 
люблю этих животных, – поделился Артем 
Уразимбетов, который, к слову, уже рабо-
тает над новым сюжетом. 

Тем временем еще одну новинку предста-
вили Ксения Земскова и Елена Клепикова. 
Авторы уже давно работают в тандеме, 
радуя юных читателей. На этот раз они 
представили книгу «Много лет вперед» 
– продолжение опубликованной еще в 
2019 году истории «Кроль королевы, или 
Времена перемен». В ней главной героине 
13 лет, и в ее жизни наступает непро-
стое время. Дело не только в переходном 
возрасте, череда непростых обстоятельств 
заставляет девочку повзрослеть… Найти 
книгу в продаже сейчас довольно трудно, 
однако новую историю о Насте вполне 
можно читать и отдельно. В ней девочка 
вместе с младшим братом попадает в про-
шлое, а если конкретно, в тыловую Алма-
Ату 1943 года.

– Конечно, о Великой Отечественной 
войне написано очень много, рассказано 
о подвигах наших смелых воинов, которые 
отдали жизни за нашу свободу, мирное 
небо. В то же время так мало сказано о 
подвигах, которые совершали люди в тылу, 
мы решили восполнить этот пробел, – гово-
рит Елена Клепикова. – Использовали для 
этого популярный сегодня прием с попа-
данцами. Хотели показать подвиг нашего 
народа в тылу глазами ребенка. История 
основана на рассказах людей, которые все 
это пережили.

Итак, дети XXI века оказываются в самом 
сложном периоде двадцатого столетия. 
Что их ждет? Об этом прочитаете в книге, 
но юные герои не раз вас удивят, если 
верить авторам.

– Современных детей принято критико-
вать, говорить, что они слишком слабые по 
сравнению с тем, какими были мы, черес-
чур зависимы от гаджетов, но нам кажется, 
что у них, к счастью, нет повода проявить 
силу, – рассуждает Ксения Земскова. – 
Думаю, если понадобится, подрастающее 
поколение сильно удивит нас. В хорошем 
смысле…

Также уже готов перевод текста на 
казахский язык. Его выполнила Таншолпан 
Толеген. Правда, когда книга выйдет в 
свет на государственном языке, пока  
неизвестно. 

Елена СОКОЛОВА

(Окончание. Начало на стр. 1)
Касым-Жомарт Токаев также 

был проинформирован об испол-
нении его поручений по улучше-
нию экологической ситуации в 
городе, переходу к полной эколо-
гизации общественного транспор-
та до конца 2025 года и о ходе 
реализации проектов по форми-
рованию Транспортного каркаса 
Алматы.

По итогам встречи Президент 
Касым-Жомарт Токаев поручил 
уделить особое внимание вопро-
сам экологии, модернизации 
инженерной и социальной инфра-
структуры, обеспечению каче-
ственного наружного освещения 
до конца 2025 года, а также реа-
лизации его поручений по устой-

чивому развитию города.
Как позже сообщил в своем 

Telegram-канале советник – 
пресс-секретарь Президента РК 
Руслан Желдибай, в ходе рабо-
чей поездки в Алматы, прини-
мая акима Ерболата Досаева, 
Президент Касым-Жомарт Токаев 
поставил ряд задач по обеспече-
нию освещения города в вечернее 
время, своевременной и полной 
подаче воды в квартиры горожан, 
благоустройству улиц и дворов. 

Кроме того, Глава государства 
указал на необходимость надле-
жащего проведения регулярных 
акций «Таза Қазақстан», озелене-
ния города и упорядочения транс-
портного движения в целях повы-
шения уровня экологичности, а 

также решения других вопросов, 
волнующих жителей мегаполиса. 

Акиму поручено усилить управ-
ленческую деятельность для 
наведения должного порядка в 

самом крупном городе, укрепле-
ния его статуса как финансового, 
спортивного, туристического и 
культурного хаба страны.

Также отмечается, что аким 

будет докладывать раз в две 
недели о проведенной работе и 
принятых мерах непосредственно 
Президенту.

София ОРЛОВА

Командир воинской части 5571 
имени Героя Советского Союза 
гвардии полковника Бауыржана 

Момышулы полковник Максат 
Баймагулов, а также председатель 
Совета ветеранов майор запаса Берик 
Алмагамбетов посетили дом Камбара 
Сарсенова, чтобы поздравить ветера-
на с наступающим 80-летием Великой 
Победы.

В ходе встречи Камбару Сарсенову 
вручили благодарственное письмо 
и памятные подарки от руководите-
лей регионального командования 
«Оңтүстік» Национальной гвардии 
Республики Казах стан и Совета вете-
ранов.

– Ежегодно чествовать наших фрон-
товиков стало для нас доброй тра-
дицией. Их подвиги – пример для 
воспитания подрастающего поколе-
ния. К сожалению, с каждым годом 
ветеранов становится все меньше. 
Поэтому мы всегда стараемся уде-
лять им внимание, проявлять заботу 
и делать все, чтобы они чувствовали 
нашу поддержку, – отметил коман-
дир воинской части полковник Максат 
Баймагулов.

Под окнами боевого ветерана воен-
ный оркестр исполнил легендарные 
композиции, а военнослужащие 
Национальной гвардии прошли тор-
жественным маршем.

Камбар Амирович был призван 
в армию 12 августа 1942 года. Во 
время войны он трижды получал 

Забери к себе на полку
Сразу две книги для подростков представили казахстанские писатели

Сектор роста
В индустриальной зоне Алматы  

запустят 11 новых проектов
В 2025 году в индустриальной зоне Алматы (ИЗА) пла-

нируется реализация новых проектов с общим объемом 
инвестиций 135,5 млрд тенге. В их число войдут шесть 
производственных объектов и пять малых промышленных 
парков. Ожидается создание 2662 рабочих мест.

На строительство пяти малых промышленных парков 
выделено 2,48 млрд тенге, общая площадь объектов 
составит 23 510 кв. м, а количество создаваемых рабочих 
мест – 640.

Кроме того, на территории Алматы ведется строитель-
ство еще 24 малых промышленных парков общей площа-
дью 140,2 тыс. кв. м. Их ввод в эксплуатацию запланиро-
ван на 2025–2026 годы. Общая сумма инвестиций в эти 
проекты составит 15,36 млрд тенге, а количество рабочих 
мест – 3125. Здесь будет размещено 144 субъекта малого 
и среднего бизнеса.

В настоящее время участниками ИЗА являются 107 ком-
паний с инвестициями в 553,3 млрд тенге и созданием 14 
583 рабочих мест. В 2024 году в ИЗА также было запуще-
но 11 проектов на сумму 13,4 млрд тенге, обеспечивших 
работой 977 человек. С 2016 по 2024 год здесь реализо-
вали 41 проект на сумму 142,1 млрд тенге, в результате 
чего было создано 4430 рабочих мест. За этот период 
предприятия произвели продукции на 2 524,4 млрд тенге 
и выплатили налогов на сумму 63,1 млрд тенге.

– Развитие индустриальной зоны Алматы продолжает-
ся, обеспечивая экономический рост и поддержку малого 
и среднего бизнеса, – отметили в пресс-службе акимата 
города.

Наталья ВЛАДИМИРОВА

ранения. Участвовал в освобождении 
Калининской области, Белоруссии, 
Латвии, Литвы и Польши, сражал-
ся и на территории Германии. Был 
демобилизован после ранения в 
Кёнигсберге. За заслуги перед 
Родиной награжден орденами 

Отечественной войны I и II степеней, 
орденами Славы II и III степеней, 
орденом Красной Звезды, а также 
медалями «За боевые заслуги», «За 
взятие Кёнигсберга» и «За победу 
над Германией».

Милана БАРАБАШ

Добрая традиция
Военнослужащие Национальной гвардии посетили  

101-летнего фронтовика Камбара Сарсенова

ресна самому широкому кругу читателей. 
У автора получились своего рода новые 
казахские сказки, в которых в то же время 
сохранена народность. Несмотря на нали-
чие сквозных персонажей, истории вполне 
можно читать как отдельные, и в каждой 
из них есть определенная мораль. Так как 
сказки Артема Уразимбетова основаны на 

Вектор развития
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Ерболат ОРАЗБЕКҰЛЫ, PhD, 
техноброкер, член Совета моло-
дых ученых НАН РК при Пре-
зиденте, директор центра ком-
мерциализации университета 
«Туран»:

– Коммерциализация науч-
ных разработок становится 
ключевым фактором развития 
инновационной экономики и 
повышения конкурентоспособности страны. Одна-
ко устаревшая инновационная экосистема универ-
ситетов часто не позволяет эффективно внедрять 
научные достижения в практику. В современных 
условиях требуется пересмотр роли центров ком-
мерциализации и трансфера технологий (ЦКТТ) и 
создание бизнес-структур, способных оперативно 
выводить разработки на рынок.

Одним из основных шагов в трансформации 
является перестройка модели управления уни-
верситетскими технологиями. В международной 
практике значительная часть доходов университе-
тов формируется за счет коммерциализации тех-
нологий, а не только образовательной деятель-
ности. В связи с этим ЦКТТ во многих странах 
включают департаменты науки или функциониру-
ют как отдельные организации, подчиняющиеся 
напрямую совету директоров университета. Это 
позволяет четко разделить образовательные и ком-
мерческие процессы.

Для эффективного партнерства с бизнесом 
существуют различные модели взаимодействия, 
включая лицензирование, спонсорские исследо-
вания (Sponsored Research), исследования, ориен-
тированные на предприятия (Enterprise Directed 
Research, Edges) и создание спин-офф компаний. 
Ключевым аспектом успешной реализации такого 
партнерства является четкая регуляция интеллек-
туальной собственности (Intellectual Property) в 
рамках деятельности ЦКТТ.

Процесс передачи технологий от ученых к ЦКТТ 
и далее к индустриальным партнерам включает 
несколько этапов. В их числе декларирование изо-
бретения, определение состава исследовательской 
группы, оценка рыночного потенциала, анализ 
конкуренции и возможных сложностей. Далее 
патентный комитет ЦКТТ принимает решение о 
защите интеллектуальной собственности на осно-
ве коммерческой жизнеспособности, финансовой 
ценности и патентоспособности разработки. После 
патентования формируются пути коммерциали-
зации и стратегии выхода на рынок, а управление 
интеллектуальной собственностью остается в веде-
нии ЦКТТ.

Еще одним важным направлением работы явля-
ется консультирование предприятий по вопросам 
коммерциализации технологий. Это включает 
разработку соглашений о консультировании (Safe 
Harbor), лицензионные соглашения, соглашения 
о ноу-хау и другие юридические механизмы, обе-
спечивающие защиту интересов университета и 
исследователей.

Функции центров коммерциализации охваты-
вают:
● защиту интеллектуальной собственности;
● оптимизацию форматов сотрудничества и пере-

говоров с венчурными фондами и бизнес-партне-
рами;

● управление контрактами и контроль выполне-
ния проектов;

● мониторинг поступлений, доходов и роялти;
● оказание бизнес-консалтинга и маркетинговой 

поддержки;
● юридическое сопровождение процессов коммер-

циализации.
В университете «Туран» мы уже начали разра-

ботку структурных моделей партнерства и соот-
ветствующих регламентов.

Также одним из барьеров на пути развития явля-
ется ограниченный доступ к финансированию. 
Венчурный рынок в Казахстане находится на ран-
ней стадии развития, а существующие государ-
ственные программы поддержки требуют упроще-
ния. Для создания благоприятной среды необхо-
димо привлекать частные инвестиции и развивать 
инфраструктуру акселераторов и инкубаторов, 
технопарков при вузах.

Мировая практика доказывает, что успешная 
коммерциализация возможна при тесном взаимо-
действии университетов, бизнеса и государства. 
Развитие трансфера технологий, внедрение вен-
чурного финансирования и поддержка предпри-
нимательских инициатив среди ученых помогут 
Казахстану выйти на новый уровень технологи-
ческого развития и создать конкурентоспособную 
инновационную экономику.

Фото из личного архива спикера

МНЕНИЕ

Как отразить  
атаку хакера

Алматинский эксперт рассказывает о стратегии информационной  
безопасности и киберзащиты компании

В современную эпоху в 
каждой организации нужно не 
только иметь умеющих обра-
щаться с оргтехникой работ-
ников, но и обучить персонал 
правилам цифровой защиты. О 
принципах организации кибер-
безопасности на уровне компа-
нии «Вечёрке» рассказал стар-
ший преподаватель Satbayev 
University Данияр Сейтбек.

– С развитием ИИ кибер-
преступники получают новые 
инструменты для атак, вклю-
чая генерацию фишинговых 
писем, автоматический подбор 
паролей и разработку слож-
ных вредоносных программ. 
Чтобы защититься, компаниям 
необходимо выстраивать ком-
плексную стратегию кибербезо-
пасности. Нужно помнить, что 
одна из главных ее задач состо-
ит в том, что стоимость взлома 
должна быть выше, чем цен-
ность инфомации, – говорит 
специалист.

Одним из приоритетов явля-
ется обучение сотрудников 
минимальным навыкам. Все 
работники должны пройти 
базовое обучение по основам 
кибергигиены, знать об исполь-
зовании сложных паролей и 
многофакторной аутентифика-
ции (MFA), а также безопасном 
обращении с конфиденциаль-
ной информацией.

В фирме должно регулярно 
проводиться обновление ПО и 
операционных систем, а узкие 
специалисты должны распоз-
навать кибератаки, уметь отли-
чить фишинговые письма и 
мошеннические сайты, а также 
признаки заражения устройств 
вредоносными программами.

Работникам следует знать 
об опасности загрузки подо-
зрительных файлов и важно-
сти безопасного использования 
искусственного интеллекта. 

Как отмечают эксперты, 
риски могут возникнуть от 
утечки данных при работе с 
ChatGPT и аналогичными сер-
висами. Чтобы избежать угро-
зы потери данных, следует про-
верять достоверность инфор-

мации, сгенерированной ИИ. 
В числе запрещенных шагов 
– загрузка корпоративных дан-
ных в публичные ИИ-модели.

– Сотрудники компании 
– это первая линия ее оборо-
ны. Ошибка одного человека 
(например, открытие вредонос-
ного файла) может привести к 
серьезным последствиям. Поэ-
тому в фирме важны IT-ресур-
сы, – полагает Данияр Сейтбек. 

По его мнению, оптимальное 
количество IT-специалистов 
зависит от размера компании. 
В малом бизнесе (до 50 сотруд-
ников) достаточно одного-двух 
специалистов по аутсорсин-
говой поддержке. Для фирм 
среднего уровня (от 50 до 500 
сотрудников) понадобится три–
семь человек, включая специа-
листа по безопасности. 

В то же время в крупном 
бизнесе (500 и более сотруд-
ников) целесообразно иметь 
выделенный отдел ИБ (как 
минимум пять человек), в том 
числе дежурную SOC-команду 
(Security Operations Center) для 
мониторинга угроз и быстрого 
реагирования на инциденты.

Среди признаков наруше-
ния ИТ-безопасности могут 
быть такие события, как рез-
кие скачки трафика (например, 
необъяснимый рост загрузки 
данных на внешние серверы), 
необычные логины (авториза-
ции из других стран, в нерабо-
чее время), изменения в систем-
ных файлах и настройках без 
ведома администратора.

Внимание должны вызвать 
подозрительные файлы на 
устройствах (внезапное появ-
ление исполняемых файлов, 
архивов) или увеличение коли-
чества запросов на сброс паро-
ля. Кроме того, от сотрудников 
могут участиться жалобы на 
медленную работу компьюте-
ров (признак активности вре-
доносного ПО). В ряде случаев 
антивирус или защитное ПО 
могут отключиться без види-
мой причины.

– Сегодня для защиты могут 
помочь облачное шифрование и 

защита данных. Перед загруз-
кой в облако лучше зашифро-
вать корпоративные данные. 
Важен контроль доступа к 
данным по принципу мини-
мальных привилегий, а также 
включение механизмов обна-
ружения утечек информации 
(DLP-системы), – предупрежда-
ет эксперт.

В каждой компании должна 
вестись строгая политика безо-
пасности, предусматривающая 
разграничение доступа к кор-
поративным данным, ограни-
чение использования личных 
устройств для работы, а также 
мониторинг активности сотруд-
ников и автоматическое блоки-
рование подозрительных дей-
ствий.

Для защиты от атак может 
помочь тот же ИИ. Сюда входит 
использование поведенческого 
анализа для выявления анома-
лий и автоматическое реагиро-
вание на инциденты.

В целях профилактики в 
компаниях важно регулярно 
обновлять в автоматическом 
режиме ОС и ПО, осуществлять 
контроль версионности уста-
новленных программ, а также 
проводить киберучения.

– В ряде фирм проводят 
тестирование сотрудников на 
устойчивость к фишингу, симу-
ляции кибератак для провер-
ки реакции IТ-отдела. В работе 
с оргтехникой имеет значение 
даже правильная утилизация 
старых компьютеров и оборудо-
вания. В них следует удалить 
данные, провести полную чист-
ку жестких дисков. Нужно не 
просто удалить, а перезаписать 
диск, – говорит о приоритетных 
шагах эксперт.

Помимо использования серти-
фицированных методов очист-
ки (например, DBAN) важно 
физическое уничтожение носи-
телей, если устройство больше 
не будет использоваться. Если 
компьютеры передаются в бла-
готворительность или продают-
ся, их необходимо привести в 
заводское состояние.

Расул БАХАМОВ
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В Алматы по аналогии с 
прошлым годом жители мега-
полиса могут подать заявки 
на устранение ям на дорогах 
города посредством чат-бота 
@AlmatyJolybot специального 
Telegram-канала Almaty_Joly, 
посвященного дорожной 
инфраструктуре.

Для этого необходимо 
отправить текст обращения, 
фото/видео дефекта, адрес и 
точные координаты, а также 
свои контактные данные.

После того как поступив-
шие обращения будут обра-
ботаны, по каждому случаю 
примут меры для устране-
ния недостатка на дорожном 
полотне. Для эффективного 
рассмотрения жалоб и пред-
ложений необходимо направ-
лять их только через офи-
циальные каналы. Обращения 
и комментарии в различных 
пабликах в социальных сетях 
не всегда подпадают в про-
цесс рассмотрения.

Следует отметить, что за 
период с апреля 2024 года по 
сегодняшний день в чат-бот 

@AlmatyJolybot от горожан 
поступило более двух тысяч 
заявок и предложений. По 
всем обращениям даны разъ-
яснения с конкретными сро-
ками устранения проблемы. 

Напомним, что в Алматы 
уже в феврале текущего года, 
то есть раньше установлен-
ного срока, начаты работы 
по приведению в порядок 
дорожной инфраструкту-
ры города. Для этого был 
досрочно запущен асфаль-
тобетонный завод, который 
в пилотном режиме выдает 
«теплый асфальт» с энерго-
сберегающими добавками.

Также с установлением 
благоприятных погодных 
условий районными акима-
тами будет начат текущий 
(ямочный) ремонт улично-до-
рожной сети. В каждом рай-
оне будет охвачено порядка  
30 тыс. кв. м дорожного 
полотна. 

Кроме того, в летний пери-
од запланирован средний 
ремонт 300 км дорог и стро-
ительство 35 км новых дорог.

БЮДЖЕТ НАРОДНОГО УЧАСТИЯ

Важным направлением раз-
вития Алматы является проект 
«Бюджет народного участия», где 
горожане подают заявки и выби-
рают соответствующие проекты 
для реализации. В 2024 году в 
рамках БНУ реализовано 364 про-
екта на сумму 18,8 млрд тенге, 
сообщают в городском управле-
нии финансов.

При этом количество поданных 
заявок от алматинцев возросло в 

18 раз в 2024 году по сравнению 
с 2019 годом, когда была запуще-
на программа «Бюджет народно-
го участия». Тогда от населения 
поступило всего 333 проектных 
предложения, а в 2024 году – уже 
6118 заявок. Из них к голосова-
нию в прошлом году допущено 
1402 проекта и к реализации – 
316 проектов.

Отметим, что за три года в 
Алматы в рамках поручения акима 

города Ерболата Досаева реали-
зовано 938 проектов на сумму 
39,1 млрд тенге. На проекты БНУ 
в бюджете города на 2025 год 
предусмотрено 17 млрд тенге.

Напомним, что по данной про-
грамме жители сами выдвигают 
идеи благоустройства, прораба-
тывают их до уровня проектов, 
затем онлайн-голосованием отби-
рают победителей. Благодаря 
программе БНУ в Алматы созда-

ются новые парково-набережные 
зоны, общественные простран-
ства, улучшается облик старых 

дворов, благоустраиваются пеше-
ходные зоны, детские площадки, 
аллеи и другие объекты.

ТАЗА ҚАЗАҚСТАН

В рамках кампании «Алматы – наш общий дом» респу-
бликанской экопрограммы «Таза Қазақстан» акимат 
города проводит акцию «Покрась свои забор/скамейку/
беседку», направленную на улучшение эстетического 
вида придомовых территорий и ограждений частных 
жилых домов. 

На сегодня районными акиматами выдано уже более 
трех тысяч литров краски для обновления заборов, 
калиток, скамеек и беседок. Для получения материалов 
жителям необходимо обратиться в районные отделы 
благоустройств. Количество краски ограничено – не 
более двух килограммов на одного участника. Акция 
завершится 1 апреля. 

Напомним, акция «Покрась свои забор/скамейку/
беседку» уже проводилась в 2024 году в рамках первого 
этапа кампании «Алматы – наш общий дом». Тогда она 
вызвала большой интерес среди горожан: было выдано 
4240 литров краски и 590 литров растворителя.

Председатель КСК «Геолог» Любовь Саидхасанова 
выразила благодарность акимату Бостандыкского  
района.

– Мы уже получили краску, будем обновлять скамей-
ки, заборчики во дворе.

В Наурызбайском районе 220 литров краски было 
передано пенсионерам, матерям-одиночкам и многодет-

Жители Алматы активно участвуют в 
мероприятиях по благоустройству дворов

Масштабный проект 
В 18 раз выросло количество заявок от алматинцев по программе БНУ

ным семьям. Также была оказана поддержка семье, где 
мама, бабушка и сын нуждаются в заботе. Им доставили 
краску для обновления забора и ворот.

Активное участие в акции приняли и активисты 
Турксибского района. Жители одного из дворов вместе 
решили покрасить свои беседки и ограждения.

Фото предоставлено пресс-службой  
акимата города

№ Район Место хранения/выдачи Ответственный
1. Алатауский ул. Веселова, 18а Мадияр +7 707 305 9292
2. Алмалинский ул. Толе би, 67 Керимхан +7 747 555 2120
3. Ауэзовский мкр. Мамыр-1, 26/1 Диас  +7 708 708 3870
4. Бостандыкский ул. Тажибаевой, 155а Айбек +7 747 341 7872
5. Жетысуский ул. Тихова, 87а Нұрберген  +7 747 772 7478
6. Медеуский ул. Пушкина, 72 Абай  +7 707 415 5929
7. Наурызбайский ул. Байсултанова, 1/2 Олжас  +7 708 100 2004
8. Турксибский ул. Шолохова, 9 Айнура  +7 777 294 1441

Адреса и контакты для получения покрасочного материала

В рамках инициативы Центра 
общественного развития Алматы в 
визит-центре «Аюсай» состоялась 
первая лекция серии экоуроков в 
рамках экологического проекта 
«TAZA Qala».

Цель проекта – информирование 
граждан об экологических инициа-
тивах и формирование устойчивой 
экологической культуры в обществе 
через реализацию практических мер 
по улучшению экологической ситу-
ации в городе, внедрение привычек 
экологической чистоты в повседнев-
ную жизнь.

Ведущий специалист в области 
экологии, руководитель молодеж-
ных экологических отрядов «Жас 

ЭКО патруль» Адиль Нурпеисов 
выступил с докладом на тему 
«Защитники природы: твоя суперси-
ла в экологии».

– Молодежь – важная составляю-
щая общества, поэтому мы обязаны 
прививать ей правильные принципы. 
Такие лекции способствуют повыше-
нию сознания. На лекции школьники 
с интересом слушали о защите эко-
логии, задавали вопросы. Нынешняя 
молодежь отличается более высо-
кой культурой, поэтому у нашего 
города есть будущее, – сказал Адиль 
Нурпеисов.

Эксперт, соучредитель дви-
жения «Recycle БІРГЕ» Пакизат 
Сайлаубекова также выступила с 

докладом на тему «Жизнь без отхо-
дов: правда или миф?». 

– Экология – это не только защи-
та природы, она также напрямую 
влияет на наше здоровье и качество 
жизни. Чистый воздух, вода, город 
– все зависит от нашего осознан-
ного выбора. Важно обратить вни-
мание на проблемы окружающей 
среды и внести свой вклад в устой-
чивое развитие. Формирование 
экологической культуры, расши-
рение возможностей безотходного 
образа жизни, охрана окружающей 
среды считаются актуальными про-
блемами современности, – отмети-
ла спикер.

Безотходная жизнь
Школьникам мегаполиса дают знания по защите экологии

В один клик
О проблемах на дорогах можно сообщить  

с помощью чат-бота

Наводят порядок
В Турксибском районе демонтировано  

33 незаконных торговых объекта и 16 силомеров
В частности, были снесены незаконные киоски на улице 

Бекмаханова, 88в, а также в мкр. Жас канат, 287/2 и 189 и в 
мкр. Жулдыз, 55/3.

Снос проведен в рамках кампании по ликвидации самоволь-
но установленных НТО, инициированной акиматом Алматы по 
поручению Ерболата Досаева.

– Началась весна, и мы все хотим видеть наш город чистым, 
красивым и цветущим. Действительно, не нужно допускать 
хаоса с этими киосками и силомерами. Правильно, что начали 
разбираться и проверять законность их работы, – поделилась 
мнением жительница Алматы Айтолкын Толганай.

Напомним, с 4 февраля 2025 года в Алматы Управление 
предпринимательства и инвестиций совместно с участниками 
Рабочей группы приступило к ликвидации объектов уличной 
торговли.

На сегодня в Алматы демонтировано 445 незаконно раз-
мещенных НТО, расположенных на землях государственного 
фонда.

Коммунальные службы продолжают отключать незаконно 
подключенные инженерные сети данных объектов.

Также в городе зафиксировано 32 капитальных строения, 
прочно закрепленных на земельных участках. Рабочей группой 
инициированы направления исков в суд для организации даль-
нейшего принудительного демонтажа.

Дополнительно в рамках данной работы демонтировано 222 
развлекательных аппарата (силомеры).

Полосу подготовила  
Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА

Яркая акция
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ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША

4.04
Театр La Bohême  
(ул. Валиханова, 43)

  Квартирник 
Галымжана Мейрам 
«Ты – моя мелодия»
Начало в 19.30

4.04
Независимый экспериментальный театр 
«Арт-убежище BUNKER»  
(ул. Досмухамедова, 78а)

  Документальный фильм-
спектакль «511 прогнозов погоды»
Начало в 20.00

5.04
Камерный театр Ермашова  
(ул. Щепкина, 35)

  Спектакль «Боинг-боинг»
Начало в 18.00

МНЕНИЕ

Участники продемонстрировали 
свои знания в области бухгал-
терского учета, налогообложения 
и финансового анализа, а также 
проявили креативный подход к 
решению реальных задач. 

В состав жюри вошли автор 
книг по бухгалтерскому учету 
Валентина Проскурина, веду-
щий эксперт отдела развития 
человеческого капитала Палаты 
предпринимателей Алматы 
Толкин Абильдаева, профессио-
нальные бухгалтеры Людмила 
Романюк и Айдана Шайнусипова, 
а также заместитель директора 
Алматинского технологического 
колледжа Надежда Серая.

Хранители финансовой целостности
В Алматы прошел городской конкурс среди будущих бухгалтеров

Расширяя горизонты знаний
Как Казахстан преобразует образование: новые школы, повышение зарплаты учителям и бесплатное питание учащимся

Райса СЕЙПОЛДАЕВА, 
педагог школы-гим-
назии № 8:

– Государство уде-
ляет большое вни-
мание развитию и 
поддержке образова-
ния в Казахстане. В 
частности, в Алматы 
реализуются много-
численные инициати-

вы, направленные на модернизацию школ, 
внедрение современных образовательных 
технологий и повышение квалификации 
педагогов. Школы заметно обновляются: 
создаются комфортные учебные классы с 
современным оборудованием, интерактив-
ными досками, цифровыми лабораториями 
и мультимедийными ресурсами. Это значи-
тельно повышает интерес учащихся к обу-
чению, делает процесс более наглядным 
и увлекательным, способствует развитию 

практических навыков и повышает общий 
уровень образования.

Кроме того, улучшение условий работы в 
школах, обновление инфраструктуры и вне-
дрение современных методик способствуют 
повышению мотивации среди учителей, соз-
давая для них комфортную и продуктивную 
рабочую среду. Сейчас оказывается большая 
поддержка молодым учителям, создаются 
условия для профессионального роста и 
раскрытия их потенциала. Доступны различ-
ные программы повышения квалификации, 
наставничества и обмена опытом, что спо-
собствует успешному началу педагогической 
деятельности. 

Все эти меры привлекают в сферу обра-
зования новых квалифицированных спе-
циалистов, заинтересованных в работе в 
современных и прогрессивных школах, спо-
собствуют не только росту качества образо-
вания, но и развитию профессионального 
педагогического сообщества.

Как подчеркнул Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев: «Задача 
государства – создать благопри-

ятные условия обучения для каждого 
ребенка независимо от места его про-
живания».

В Казахстане сформирована устойчивая 
государственная политика, направленная 
на создание благоприятных, безопасных 
и комфортных условий для получения 
качественного образования каждым уче-
ником независимо от места проживания. 
Этому способствует масштабная госу-
дарственная программа, реализуемая в 
последние годы.

В стране ведется беспрецедентное 
строительство новых школ. По поруче-
нию Главы государства уже четвертый 
год подряд ежегодно модернизируется 
около тысячи сельских и районных школ. 
Это позволяет не только улучшать усло-
вия обучения, но и сокращать разрыв в 
качестве образования между городскими 
и сельскими организациями образования.

За последние три года была обновле-
на материально-техническая база более 
четырех тысяч школ. Более чем в двух 
тысячах организациях образования обо-
рудованы современные предметные каби-
неты по робототехнике, химии, биологии, 
физике и STEM-дисциплинам. Только по 
итогам 2024 года в 967 школах было уста-
новлено рекордное количество – 1621 
– современных предметных кабинетов. 
Работа в этом направлении продолжа-
ется: к 2029 году планируется открыть 
не менее 7000 современных предметных 
кабинетов.

Важным фактором повышения качества 
образования стало внедрение цифровых 
технологий. В рамках национальных ини-
циатив 100% школьных учебников пере-
ведено в цифровой формат, а в 95,2% 
школ повысилось качество Интернета.

Активно внедряются образовательные 
платформы, в учебный процесс интегри-

руются элементы искусственного интел-
лекта. Все эти меры направлены на под-
готовку школьников к вызовам будущего 
и формирование у них цифровых навы-
ков с раннего возраста.

Качество образования напрямую свя-
зано с уровнем профессионализма педа-
гогического сообщества. В этой связи 
государство последовательно поддер-
живает учителей, повышает их статус и 
материальное обеспечение. С 2020 года 
заработная плата педагогов увеличена в 
два раза, а учителя, имеющие квалифи-
кационные категории, получают надбавки 
от 35% до 50% от должностного оклада.

Сегодня из 400 тысяч педагогов, работаю-
щих в системе среднего образования, около 
300 тысяч уже получают такие выплаты.

Особое внимание уделяется поддержке 
сельских учителей: их заработная плата 
как минимум на 25% выше, чем у коллег 
из городов. Это способствует привлечению 
квалифицированных кадров в регионы.

С сентября 2023 года по поручению 
Президента для начальных классов орга-
низуется бесплатное горячее питание. 
Также этой мерой охвачены учащиеся 
из категории социально уязвимых слоев 
населения. На обеспечение 1,7 миллиона 
учащихся из местных бюджетов выделе-
но более 192 млрд тенге.

Также приоритетом является повыше-
ние качества питания: ужесточены требо-
вания к персоналу пищеблоков, внедрена 
автоматизация учета получателей, усилен 
ежедневный контроль.

Кроме того, в рамках фонда «Всеобуч» 
более 510 тысяч учеников из социально 
уязвимых категорий ежегодно обеспечи-
ваются школьными принадлежностями.

С 2025 года планируется распростра-
нить меры поддержки – бесплатное пита-
ние и обеспечение школьными принад-
лежностями – и на учащихся частных 
школ, относящихся к категории СУСН.

Наталья ГЛУШАЕВА

Полина ШИМАНСКАЯ, 
член мониторинговой 
группы по качеству 
школьного питания 
г. Алматы:

– Акиматом города 
уделяется большое 
внимание обеспече-
нию детей качествен-
ным школьным пита-
нием. В нашем городе, 

первом в Казахстане, была создана мони-
торинговая группа, в которую вошли члены 
общественного совета, депутаты маслихата, 
врачи-диетологи, санэпидемиологи, пред-
приниматели со стороны поставщиков. Это, 
я считаю, беспрецедентный случай, кото-
рый послужил примером другим городам. 
Мониторинговым контролем были охвачены 
все 215 школ мегаполиса. При выявлении 
нарушений мы также следили, чтобы недо-

четы были исправлены и рекомендации при-
няты в работу. Большая работа проделана 
также по пересмотру меню, чтобы школьни-
ки получали максимально полезную, пита-
тельную, но при этом вкусную пищу. 

Мы активно взаимодействуем с роди-
телями и школьными администрациями, 
чтобы учитывать их предложения и заме-
чания. Благодаря этой работе удалось 
повысить уровень контроля за качеством 
питания, внедрить современные подхо-
ды к составлению рациона и расширить 
ассортимент блюд. Городские власти стре-
мятся к тому, чтобы школьные обеды 
соответствовали всем санитарным нор-
мам и обеспечивали детей необходимыми 
витаминами и микроэлементами. Важно, 
чтобы каждый ребенок мог получать сба-
лансированное и безопасное питание, спо-
собствующее его здоровому развитию и 
успешному обучению. 

Третий год подряд площадкой 
для проведения студенческого 
соревнования «Бухгалтер XXI: 

Моя профессия – гордость моя» 
стал Алматинский государствен-
ный бизнес-колледж. Молодые 
люди из Алматы и Талдыкоргана 
на протяжении всего дня демон-
стрировали свои практические 
умения. Мероприятие было при-
урочено к Году рабочих профессий 
в Казахстане.

– Профессия бухгалтера дей-
ствительно очень важна и востре-
бована, от нее зависит стратеги-
ческое направление деятельности 
организации. Я сама проработала 
в этой сфере 20 лет, – отмети-
ла директор Алматинского госу-
дарственного бизнес-колледжа 
Айнур Мукажанова.

Конкурсные задания включали 
несколько этапов, среди них тео-
ретические задания, практические 
кейсы и творческие выступления. 

В итоге победителем конкурса 
стал коллектив колледжа универ-
ситета «Туран». 

– Наша команда состоит из 
четырех человек. Все мы учимся 
по специальности «учет и аудит». 
Я выбрала эту профессию, потому 
что люблю математику. Бухгалтер 
– это не просто человек с кальку-

лятором и кипой бумаг, а прежде 
всего стратег, который помогает 
компании избежать финансовых 
рисков, минимизировать расхо-
ды и максимизировать прибыль. 
Мы создаем основы для успеш-
ной работы любого предприятия. 
Эта профессия, которая требует 
постоянного развития и обучения. 

Мы всегда в курсе последних тен-
денций в мире финансов и техно-
логий. Современные программы и 
цифровизация значительно упро-
щают нашу профессию, – поде-
лилась одна из победительниц 
Виктория Бухарева.

Айгуль КОЛУМБЕТОВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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4.04
Кооператив «Любовь» 
(пр. Жибек Жолы, 50)

  Вечеринка Kant
Начало в 22.00

КОНЦЕРТНАЯ АФИША

1.04
Джаз-клуб EverJazz  
(ул. Гоголя, 40б)

  Песни Эда Ширана. 
Диас Нави и Данил 
Прокопенко
Начало в 20.00

4.04
Спортивно-культурный комплекс 
имени Балуана Шолака (пр. Абая, 44)

  Концерт HIRO  
с симфоническим оркестром 
NE PROSTO ORCHESTRA 
Начало в 19.00

Многие из нас увлекались в детстве 
собирательством марок, значков, моделей 
машинок, самолетов и других вещей, вызы-
вавших повышенный интерес. К примеру, 
автор этих строк в школьные годы был 
филателистом, и однажды мне попалась 
редкая марка из ГДР, которую я затем удач-
но обменял на кляссер, забитый марками 
по истории освоения космоса. Никогда не 
забыть тех ощущений радости и счастья от 
удачно проведенной сделки.

Привет из глубины веков
Со временем, коллекционирование схо-

дит на нет, но некоторые люди сохраняют 
это хобби на всю жизнь, погружаясь в тему 
все глубже, увлеченно занимаясь поисками 
различных предметов, имеющих культур-
ную, художественную или коммерческую 
ценность.

Определенная часть этой категории лиц 
рано или поздно становится экспертами, а 
если попадаются вещи старше ста лет, то 
поневоле прикасаются к миру антиквариата.

Антиквариат (лат. antiquus «старый») – 
художественно-исторический термин, при-
меняемый для описания различных кате-
горий старинных вещей, имеющих значи-
тельную ценность. Это старые или редкие 
художественные произведения или другие 
ценные объекты, наиболее часто к ним 
относят мебель, антикварные книги, карти-
ны, предметы домашнего обихода.

Некоторые специалисты считают, что 
отнести к антиквариату можно предметы, 
имеющие возраст более ста лет, отдельные 
эксперты говорят о возрасте в 50 лет.

Критерии оценок достаточно демократич-
ны: редкость или уникальность вещи. Также 
это серийность, чем меньше тираж – тем 
ценнее предмет интереса; связь с истори-
ческой эпохой, событиями, принадлежность 
к известным личностям (то есть насколько 
вещь отражает модные тенденции своей 
эпохи); возможность воспроизводства; 
художественная, историческая, культурная 
ценность; материальная ценность (бумага, 
драгоценные камни, золото, дерево и т.д.). 
Собирательство антиквариата причисляется 
к своеобразной форме вложения капитала 
(инвестирование). Некоторые эксперты счи-
тают, что инвестиции в предметы искусства 
и антиквариат следует сравнивать с вложе-
ниями в акции.

Ключевую роль в процессе ценообразова-
ния играют аукционные дома (в отдельных 
случаях – музеи), и вся политика цено-
образования на рынке определяется резуль-
татами торгов. Рынок антиквариата похож 
на фондовый, а аукционные торги – на 
биржевые. За ними наблюдают все участ-
ники рынка.

У нас своя атмосфера
В Алматы есть своя армия любителей кол-

лекционировать самые разные предметы, 
имеющие ценность в определенных кругах.

Айым А. свое увле-
чение объясняет 
тем, что ей всегда 
нравились старин-
ные вещи, будь то 
мебель, люстры, све-
тильники, которые 
видели много хозяев 
и были свидетелями 
разных эпох. Было у 
нее и сформировав-
шееся в молодости увлечение: приобретать 
для дома мельхиоровую посуду. Постепенно 

Новый взгляд на старые вещи
Коллекционирование – хобби, вырабатывающее эстетику и утонченный вкус

сервизы в серванте стали дополняться раз-
личными статуэтками и предметами посуды 
из бронзы, серебра, рассказывает она чита-
телям «Вечёрки».

– У коллекционеров и продавцов есть свои 
страницы в социальных сетях, существуют 
группы, где они обмениваются информаци-
ей о поиске отдельных раритетов или пред-
лагают на обмен и продажу имеющиеся в 
наличии предметы, способные кого-то заин-
тересовать. Особую ценность имеют посуда 
немецкого производства из фарфора, сере-
бра, с красивым дизайном. Как появился 
избыток и все шкафы стали переполнены, 
предложила на продажу отдельные пред-
меты и столкнулась с интересным и увле-
кательным миром чайных ложек, столовых 
приборов, часов. Могу отметить, что многие 
из упомянутых предметов помимо художе-
ственной ценности имеют высокое каче-
ство, так как производились в единственном 
экземпляре, делались вручную и на века. 
Мельхиоровые приборы интересны людям 
среднего и пожилого возраста, а, к примеру, 
массивные часы XIX века может заказать и 
молодой человек в качестве дополнения к 
интерьеру. Большим спросом пользуются 
янтарные украшения, особенно ими инте-
ресуются китайские туристы. Также всегда 
в цене будут изделия из золота и серебра. 
У меня как-то оказался старинный пояс 
из чистого серебра, сделанный на Кавказе 
лет 150–200 назад. Я похвасталась им в 
соцсетях, и на меня вышли с предложением 
из музея Астаны, уговорив продать. Позже 
я узнала, что он стоит около миллиона 
тенге, но особо не расстроилась, хотя мне 
за него дали раз в пять меньше (смеется). 
У меня на почетном месте в доме стоит 
каминный набор с часами и канделябрами 
из бронзы конца XIX века, сделанный ита-
льянскими мастерами. Надеюсь, что внуки 
смогут выручить за него неплохую сумму. 
Каждая вещь в моей коллекции с годами 
только растет в цене, и это практичная 
сторона вопроса, с которым так или иначе 
сталкиваются коллекционеры. Могу похва-
литься наличием набора хрустальной посу-
ды под названием «Олимпийский» завода 
посуды города Гусь-Хрустальный, выпущен-

ный перед московской Олимпиадой-80. Он 
ценится среди любителей тем, что партия 
была ограниченная и высоко котируется 
среди коллекционеров посуды. Наличие 
отдельной вещи или наборов в доме акцен-
тирует на себе внимание и подчеркивает 
связь времен, вызывая трепет и восхищение 
у знатоков. А если присутствует практиче-
ская ценность, то есть вы можете поесть 
из фарфоровой тарелки, пользуясь сере-
бряной вилкой столетней давности, и под 
бой старинных часов выпить чаю, добавив 
в него молока из золотого молочника, то 
невольно приобщаешься к миру прекрасно-
го. Эстетика времени сохраняется на таких 
предметах вечно и ее ничто не отменит, – 
уверена Айым. 

Возвращение в беззаботное 
детство

Раскрывая приро-
ду своего увлечения 
коллекционирова-
нием, другая наша 
собеседница Елена 
Ялымова проана-
лизировала вместе 
с нами существую-
щий интерес к пред-
метам прошлого.

– Я не являюсь противником технического 
прогресса и с удовольствием пользуюсь 
современными технологиями. Но при этом 
коллекционирую елочные украшения. В 
моем случае – это ностальгия по детским 
годам. Захотелось вернуть те воспомина-
ния и ощущения. Стала искать игрушки и 
флажки, которыми украшали дом и школу 
каждый новый год. Постепенно стала соби-
рать самые разные из них, и это увлечение 
со мной и сегодня. Для кого-то коллекци-
онирование – это любовь к истории, и он 
захочет иметь меч короля Артура или кубок 
для вина. Коллекционеры неплохо знают 
историю, ведь собирать старинные пред-
меты без этого невозможно! 

Рынок елочных украшений переживает 
второе рождение, утверждает Елена.

– Замечаю всплеск интереса к старинным 
елочным игрушкам последние несколько 
лет, даже появляются каталоги с описани-
ем и предложением различных новогодних 
наборов. Связано это, наверное, с тем, что в 
эпоху глобализации и технического прогрес-
са людям хочется душевного тепла, которое 
современные вещи не дают. Почему, к при-
меру, очень высокий спрос на товары «хенд 
мейд», сделанные руками в единственном 
экземпляре и отличающие владельца от 
остальных? Вот и в старинных вещах каж-
дый хочет, на мой взгляд, обрести душев-
ную теплоту вместе с индивидуализмом. 
В мире железа, кремния, пластика можно 
потрогать елочную игрушку пятидесятилет-
ней или столетней давности и органически 
прочувствовать теплоту, разливающуюся в 
душе от осознания того, что точно такую 
вешала на елку родная бабушка, а сама 
поделка была сделана вручную до револю-
ции или во время войны. Понимаешь, что 
в стремительно меняющемся и спешащем 
мире есть стабильность, укрепляющая вну-
тренний стержень. Возвращаясь к предмету 
моего обожания, добавлю, что повысил-
ся интерес к елочным украшениям. Ряд 
фабрик выпускает наборы реплик, сделан-
ных под старину, и они пользуются высоким 
спросом, но стоят они, конечно же, намного 
дешевле, чем реальный очевидец ушедшей 
эпохи. Также в нашей среде очень ценятся 
вещи, выпущенные ограниченным тиражом 
или имеющие незначительные дефекты и 
не пошедшие в массовое производство. 
Недавно на аукционе в России продали 
набор из партии, забракованной художе-
ственной комиссией лет шестьдесят назад. 
Цена составила более миллиона рублей за 
пару десятков украшений! – рассказала нам 
Елена.

Советы бывалых
Если у вас появился интерес к вещам, 

носящим отпечаток прошлого, то необхо-
димо иметь минимальные представления 
о предметах и способах их производства в 
тот или иной период, если коротко. Сами 
опытные коллекционеры дают следующие 
рекомендации.

1. Покупать нужно то, что ближе всего 
вашей душе. Определите критерий, соглас-
но которому можно понять, вызывает ли 
трепет у вас та или иная вещь. Ответьте себе 
на вопрос: что получу я, приобретя данный 
предмет, и доставит ли мне он радость?

2. Осмотритесь вокруг. Посетите музеи, 
выставки, посмотрите на онлайн-аукционы. 
Умейте искать и находить!

3. Изучите то, что вы хотите коллекци-
онировать, и только потом покупайте. Не 
стесняйтесь обращаться к экспертам, кото-
рых много среди продавцов-антикваров, 
сотрудников музеев, специалистов аукци-
онных домов.

4. Определите фокус для будущей коллек-
ции, чтобы сосредоточиться на конкретном 
периоде времени, теме, стиле, внешнем 
виде предметов. Покупать все подряд – 
ошибка начинающего коллекционера.

5. Получайте удовольствие, ведь кол-
лекционирование – одно из самых ярких 
удовольствий, а находка редкого экземпля-
ра заменит вам множество дел, несущих 
рутинность и уныние повседневности.

6. Не сбрасывайте со счетов Интернет, 
ведь в нем можно найти море информации, 
и многим он заменяет мастер-классы.

Талгат САДЫКОВ
Фото автора
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Начать  
с себя

Алматинская молодежь приняла 
участие в ежегодном фестивале 

Центральной Азии TartynbaFest 3.0
В необычном интерактивно-развлекатель-

ном формате организаторы поднимали важ-
ные темы охраны репродуктивного здоровья 
через половое просвещение. Организатор 
мероприятия – Казахстанская ассоциация 
по половому и репродуктивному здоро-
вью (КМПА) при поддержке Фонда ООН 
в области народонаселения в Казахстане 
(ЮНФПА).

Это третий по счету фестиваль в 
Центральной Азии, направленный на про-
движение сексуального и репродуктивного 
здоровья. В этом году он стал площадкой 
для глобальной инициативы MenEngage, 
делая особый акцент на вовлечение мужчин 
в борьбу с гендерным неравенством.

– Одной из ключевых проблем в 
Центральной Азии остается недостаточное 
вовлечение мужчин и мальчиков в програм-
мы и инициативы по борьбе с гендерным 
неравенством. Стереотипы толкают мужчин 
к отказу от эмоциональной открытости, избе-
ганию ответственности в семье и участию в 
насилии. Их часто воспринимают либо как 
часть проблемы, либо вовсе игнорируют как 
потенциальных союзников и агентов пере-
мен. Однако исследования ЮНФПА подтвер-
ждают, что вовлечение мужчин и мальчиков 
в инициативы по продвижению равенства 
и предотвращению насилия имеет сильный 
трансформационный эффект. Это помогает 
не только снизить уровень насилия, но и 
разрушить негативные гендерные нормы, 
которые вредят как женщинам, так и мужчи-
нам, – отметила исполнительный директор 
КМПА Галина Гребенникова.

Фестиваль предоставил платформу для 
открытого диалога, обучения и обмена опы-
том для формирования нового поколения 
союзников, готовых противостоять вредным 
нормам и работать над улучшением благо-
получия общества. Он объединил молодежь, 
активистов, молодежные организации и НПО 
из Казахстана, Кыргызстана, Узбекистана, 
Таджикистана и Туркменистана. В числе 
150 участников – общественные активисты, 
популярные блогеры, художники, а также 
врачи и представители неправительственно-
го сектора. 

Полосу подготовила  
Наталья ГЛУШАЕВА

В мегаполисе проводится 
мониторинг обращений по пово-
ду укусов клещей и готовности 
медицинских учреждений к эпид-
сезону клещевого энцефалита 
и боррелиоза. С начала года за 
медицинской помощью после 
укусов насекомых обратилось 
30 человек. В круглосуточных 
стационарах пациентам оказана 
экстренная помощь, включая вве-
дение противоклещевого имму-
ноглобулина.

О том, какие меры необходи-
мо предпринять, чтобы уберечься 
от клещей, «Вечёрке» рассказа-
ла врач-инфекционист город-
ской поликлиники № 4 Айгерим 
Жумабекова.

– Клещи активизируются с ран-
ней весны, а их максимальное 
распространение наблюдает-
ся с апреля по июль. Их можно 
встретить, выезжая на природу, в 
горах, но также они обитают и в 
парках города в высокой траве, – 
отмечает специалист.

По ее словам, самые распро-
страненные заболевания, кото-

рые передаются укусом клеща, 
– болезнь Лайма (боррелиоз) и 
клещевой энцефалит.  

– Как понять, что вы зараже-
ны? При инфекции боррелиоза 
на месте укуса клеща появляется 
воспаление и припухлость, вокруг 
укуса эритема (покраснение), 
окруженная кольцом, – специ-
фический признак. Также может 
появиться боль в суставах, повы-
шение температуры тела, сла-
бость, головная боль. Клещевой 
энцефалит – это вирусное забо-
левание, которое переносят зара-
женные насекомые. По статисти-
ке, шесть клещей из ста являются 
носителями вируса. Признаки 
заболевания: повышение тем-
пературы тела, головная боль, 
тошнота/рвота, поражение цен-
тральной нервной системы. Стоит 
отметить, что вакцинация – самая 
надежная превентивная мера, – 
подчеркнула инфекционист.

В качестве мер предосторожно-
сти от укусов насекомых Айгерим 
Жумабекова советует при выхо-
де на природу надевать одежду, 

закрывающую участки кожи, 
волосы убирать под головной 
убор. Также рекомендуется при-
менять репелленты, содержащие 
ДЭТА или перметрин. По возвра-
щении домой нужно тщательно 
осмотреть друг друга. Одежду 
необходимо постирать в горя-
чей воде, так как на ней могут 
остаться маленькие незаметные 
личинки клещей, которые также 
передают вирус.

С наступлением теплого сезона 
важно соблюдать защитные усло-
вия при прогулках. 

– Сейчас наступает сезон актив-
ного отдыха на природе. Поэтому 
мы рекомендуем применять меры 
предосторожности при прогулках 
в лесопарковых зонах. Если вы 
обнаружили на себе или на теле 
ребенка клеща, не стоит пытать-
ся извлечь его самостоятельно 
– следует немедленно обратить-
ся в травматологический пункт 
круглосуточного стационара по 
месту прописки. Врач-рабиолог 
извлечет насекомое и проведет 
вакцинацию против клещевого 

Мал и опасен
С начала апреля в Алматы начинается сезон активности клещей

энцефалита, – добавил заведую-
щий приемным отделением ГКБ 
№ 4 Магадин Хайроев.

В Алматы работают семь анти-
рабических кабинетов при круп-
ных стационарах:
● ГКБ № 4 – ул. Папанина, 220;
● ГКБ № 5 – пр. Достык, 220;
● Городская больница ско-

рой неотложной помощи –  
ул. Казыбек би, 96;

● Центральная городская 
клиническая больница –  
ул. Жандосова, 6;

● ГКБ № 7 – мкр. Калкаман, 20;
● Центр детской неотложной 

помощи – ул. Манаса, 40;
● Детская городская клиниче-

ская больница № 2 – мкр. № 2,  
пр. Алтынсарина, 54.
Экстренная профилактика 

проводится людям, у которых 
клещ впился в эндемичных рай-
онах или есть риск заражения. 
Иммуноглобулин вводят каждые 
10–12 часов в течение первых 
трех дней. 

Сгенерировано ИИ

К сожалению, некоторые заболевания 
данного органа приводят к таким состоя-
ниям, когда открытая операция является 
единственным выходом. Такие вмешатель-
ства в работу сердца – это стресс для 
организма, для выхода из которого тре-
буется определенное время, называемое 
восстановительным периодом.

В течение этого времени необходимо 
постепенно возвращаться к привычной 
деятельности. Темп и особенности вос-
становительного периода индивидуальны 
для каждого человека. В процессе выздо-
ровления могут быть периоды улучшения 
и ухудшения, которые ожидаемы и не 
должны вызывать тревогу.

Возможно появление проходящих со 
временем ощущений потери чувствитель-
ности, зуда и боли в месте операции. 
Эти боли могут продолжаться в течение 
нескольких месяцев. 

У некоторых пациентов в послеопераци-
онном периоде происходят изменения в 
эмоциональной сфере в виде пониженно-
го фона настроения, отсутствия аппетита, 

По итогам рейтинга за 
2024 год, составленно-
го Национальным научным 
центром развития здраво-
охранения имени Салидат 
Каирбековой, из 385 медорга-
низаций страны ГП № 17 оказа-
лась в первой тройке, подтвер-
див свой высокий профессио-
нальный уровень. 

При ранжировании учитыва-
лись 14 клинических индикато-
ров, результаты национальной 
аккредитации, а также количе-
ство обоснованных жалоб по 
данным Комитета медицинско-
го и фармацевтического кон-
троля МЗ РК и НАО «ФСМС».

– Городская поликлиника  
№ 17 первой в Казахстане вне-

дрила систему «Поликлиника 
без очередей» с предваритель-
ной записью на прием, что 
позволило значительно повы-
сить комфорт пациентов и стало 
образцовым опытом для других 
медицинских учреждений. В 
2016 году поликлиника заняла 
первое место в республикан-
ском конкурсе, получив почет-
ный диплом и статуэтку «2016 
жылдың Үздік Емханасы». 
Годом позже, в 2017-м, была 
отмечена за стабильное лидер-
ство и наставничество, удо-
стоившись соответствующего 
диплома Управления здраво-
охранения Алматы. Начиная с 
2014 года поликлиника ежегод-
но подтверждает статус «Лидер 

Важные рекомендации 
Какие могут быть особенности состояния пациентов после проведенных  

открытых вмешательств на сердце

сна. Эти проявления являются допусти-
мыми, распространенными и проходят с 
течением времени.

– После операции пациент нуждается в 
приеме различных лекарств. Некоторые из 
них принимаются в течение ограниченного 
времени (варфарин – после протезирова-
ния клапана биологическим протезом), а 
некоторые – постоянно (варфарин – после 
протезирования механическим протезом, 
препараты ацетилсалициловой кислоты 
после операции аортокоронарного шунти-

рования). Указание о приеме лекарств или 
их отмене дается только врачом, – отме-
чает врач НИИ кардиологии и внутренних 
болезней Акбота Кыдыкенова.

По словам доктора, очень важную роль 
в этом периоде занимает физическая реа-
билитация. Следует увеличивать физиче-
ские нагрузки постепенно, переходя от 
легких упражнений к более сложным. 
Рекомендуется ходьба утром и вечером в 
хорошую погоду, желательно по ровной 
местности без значительных подъемов. 
Необходимо избегать подъема тяжестей. В 
первый месяц можно поднимать не более 
двух килограммов. 

Поле выписки следует записаться на 
прием к участковому врачу. Необходимо 
принести выписной эпикриз. Участковый 
врач продолжит лечение и продлит боль-
ничный лист.

– Мы уверены: если пациент будет ответ-
ственно выполнять эти рекомендации, 
сердечно-сосудистая система прослужит 
долго и без сбоев, – заключила Акбота 
Кыдыкенова.

Держать планку
ГП № 17 стала лучшей поликлиникой мегаполиса  

и второй среди организаций ПМСП Казахстана

отрасли» по ключевым эко-
номическим показателям, что 
свидетельствует о ее успешном 
развитии и высокой эффектив-
ности работы. За этим дости-
жением стоит огромный труд 
всего коллектива поликлини-
ки, – отметила директор Айгуль 
Тажиева.

В 2024 году поликлиника 
прошла внешнюю комплексную 
оценку на соответствие стан-
дартам национальной аккре-
дитации, проведенную ННЦРЗ 
имени Салидат Каирбековой, 

и получила свидетельство об 
аккредитации на три года с 
присвоением высшей катего-
рии. Кроме того, Департамент 
Комитета медицинского и фар-
мацевтического контроля МЗ 
РК по г. Алматы признал аптеку 
поликлиники соответствующей 
Стандарту надлежащей аптеч-
ной практики (GPP).

Медучреждение продолжа-
ет совершенствовать уровень 
медицинского обслуживания 
85 тысяч прикрепленных па-
циентов.
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Вопрос доступности жилья являет-
ся одним из наиболее актуальных для 
казахстанской молодежи. Реализуемая 
в крупнейшем мегаполисе РК городская 
жилищная программа «Алматы Жастары» 
(арендное жилье) является существенным 
элементом господдержки для молодых 
специалистов.

Одной из тех, кто воспользовались 
данной программой, является алматинка 
Данагул Лекарова. В 2019 году Данагул 
на условиях аренды сроком на пять лет 
предоставили однокомнатную квартиру, 
расположенную в микрорайоне Коккайнар. 
Низкая (если не символическая) плата за 
арендную квартиру позволила молодой 
женщине за это время накопить средства на 
собственное жилье. Недавно Данагул стала 

обладательницей двухкомнатной квартиры 
в микрорайоне Шугыла Наурызбайского 
района. 

– Я очень рада что наконец-то получи-
ла свою недвижимость в большом горо-
де. Такая просторная, светлая квартира! 
Также радует местоположение, двор и то, 
что все рядом: магазины, школы, сади-
ки, остановки общественного транспорта. 
Собственный очаг – это не просто крыша 
над головой, а нечто гораздо большее, 
глубоко личное и сокровенное. Помню, 
как в детстве, переезжая с места на место, 
мечтала о своем уголке, где бы стены были 
пропитаны моими воспоминаниями, где 
каждый предмет хранил бы частичку моей 
души. 

И вот спустя годы мечта стала реаль-
ностью. Благодаря акимату, 
Управлению жилья Алматы мне 
удалось реализовать задуманное. 
Государство мне помогло дважды 
– сперва предоставив квартиру 
в аренду, а затем оказав боль-
шую поддержку в приобретении 
ипотечного жилья на выгодных 
условиях. «Алматы Жастары» 
– это неоценимая помощь для 
молодежи, – говорит она.

Данагул Лекарова родилась в 
Кызылорде. В 2010 году поступи-
ла в Алматы в КазНПУ им. Абая, 
получила диплом учителя казах-
ского языка. С 2014 года тру-
дится в школе № 77. В 2019 году 
вышла замуж. Узнав о программе 
«Алматы Жастары», в том же 
году подала заявку, а уже в конце 
декабря получила одобрение 

Инвестиция  
в будущее

Как госпрограмма «Алматы Жастары» помогла молодому педагогу 
накопить на квартиру мечты

на получение арендного жилья без права 
выкупа. 

– На аренду вместе с коммунальны-
ми услугами уходило всего 25 000 тенге, 
что значительно облегчило нам жизнь. По 
условиям программы необходимо было за 
пять лет накопить на жилье, нам без осо-
бого труда удалось это сделать. Грамотно 
оптимизировали наш семейный бюджет, 
каждый месяц откладывали деньги, в итоге 
удалось собрать необходимую сумму. 
Через пять лет вновь через программу 
«Алматы Жастары» я подала заявку, нам 
одобрили жилищный заём на 14 лет под 
5% годовых. Внесли первоначальный взнос 
в размере 1,8 млн тенге плюс добавили 
еще четыре миллиона. В итоге двухком-
натная квартира площадью 52 кв. м в мкр. 
Шугыла обошлась нам в 22 млн тенге. 
Ежемесячный платеж по ипотеке составля-
ет 142 000 тенге. При этом, если нам удаст-
ся за семь лет погасить девять миллионов 
тенге, то процентная ставка снизится до 
3,5%, – пояснила Данагул Лекарова.

Данагул пожелала всем казахстанцам 
иметь собственное жилье. Она считает, 

что четкое планирование жизни, правиль-
ная постановка целей вкупе с финансовой 
грамотностью и трудолюбием позволяют 
достичь много и обеспечить себе и своим 
родным комфортную жизнь. 

– Радует, что сейчас молодежь даль-
новидная и заблаговременно думает о 
будущем, формирует капитал. Программа 
«Алматы Жастары» не только решает 
жилищные проблемы, но и дает мощный 
стимул в плане самореализации, – резю-
мировала спикер.

 Асель ТАШИБАЕВА 
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Этот автор особенно близок 
алматинцам не только пото-
му, что живет в нашем горо-

де уже третий год, но и оттого, 
что в каждом романе так или 
иначе затрагивает историю мега-
полиса. Новый ее роман и вовсе 
«пропитан» атмосферой Алматы. 
Иначе и не могло быть, ведь 
он посвящен режиссеру Сергею 
Эйзенштейну, который, как и 
многие представители интелли-
генции середины прошлого века, 
жил и работал в нашем горо-
де в годы эвакуации в период 
Великой Отечественной войны. 
Так что неслучайно роман, кото-
рый Гузель Яхина на самом деле 
задумывала очень давно, она 
дописала именно здесь.

– Личность Сергея Эйзенштейна 
интересовала меня давно – с тех 
самых пор, как еще в девяностые 
годы я посмотрела один из его 
фильмов, после чего даже захо-
тела стать режиссером или сце-
наристом, – рассказывает Гузель 
Яхина. – Однако подступиться 
к такой масштабной и неодно-
значной личности всегда страш-
но. Мне нужно было разрешить 
это себе… Однажды я посетила 
могилу режиссера и вдруг поня-
ла, что он был бы совершенно 
не против романа о себе, так 
как любил любую шумиху вокруг 
собственной личности, будь то 
хвала или хула.

Книга, «пропитанная» Алматы 
Гузель Яхина презентовала роман о Сергее Эйзенштейне

ведь повествование переносит 
читателя примерно в середину 
прошлого века.

– Действительно, символично, 
что роман «Эйзен» дописан в 
этом городе, – говорит автор. – 
Теперь упомянутые в книге места 
проникнуты для меня чем-то 
личным. Например, парк имени 
28 гвардейцев-панфиловцев – 
это одно из любимых мест для 
прогулок. А мимо дома, кото-
рый когда-то называли «лауре-
атником», потому что в нем жил 
цвет интеллигенции, я проезжаю 
много раз. Теперь там популяр-
ное кафе.

Что касается самого Сергея 
Эйзенштейна, то, по словам 
автора, главным было показать в 
книге многогранность его слож-
ной личности.

– В романе я изобразила 
Сергея Эйзенштейна очень раз-
ным, хотела отразить все грани 
его непростой и неоднозначной 
личности и в то же время избе-
жать авторской оценки, – поде-
лилась Гузель Яхина.

Встреча завершилась чере-
дой вопросов и ответов, а также 
автограф-сессией.

Елена СОКОЛОВА 
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

И вот состоялась презента-
ция романа «Эйзен», на которой 
собрались представители город-
ского акимата и алматинской 
интеллигенции. В числе гостей 
были заместитель акима Алматы 
Асем Нусупова, режиссер 
Ермек Турсунов, писатели Юрий 
Серебрянский, Мария Омар и 
многие другие.

– Я люблю творчество Гузель 
Яхиной. Большое спасибо за 
приглашение на эту и другие 
встречи, что всегда очень прият-
но, – сказала Асем Нусупова.

Атмосфера на презентации в 
Доме книги имени Абая царила 
очень дружелюбная. Еще теплее 
она стала, когда Гузель Яхина 
зачитала отрывок, посвященный 
Алматы, а точнее – Алма-Ате, 
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Службы доставки стали неотъем-
лемой частью повседневной жизни, 
они значительно экономят время. За 
этим удобством стоят курьеры – те, 
кто каждый день выходит на марш-
рут независимо от погоды и времени 
суток. 

По данным Бюро национальной 
статистики Республики Казах-
стан, объем услуг в сфере почто-
вой и курьерской деятельности в 
2024 году составил 79,5 млрд тенге, 
показав рост на 7,5% по сравнению 
с 2023 годом. Алматы удержива-
ет уверенное лидерство среди всех 
регионов страны:
● 56,6% всех курьерских и почто-

вых услуг было оказано именно в 
Алматы;

● общий объем услуг в городе соста-
вил 45 млрд тенге;

● для сравнения: в Астане объем 
составил 9,2 млрд тенге, в Шым-
кенте 2,6 млрд.
Такое распределение объясняет-

ся высокой плотностью населения, 
активным развитием электронной 
торговли и сервисов доставки.

Лицо профессии
Корреспондент «Вечернего Алма-

ты» побеседовала с Иваном Тре-
тьяковым – курьером, который 
знает все подводные камни профес-
сии. С легкой улыбкой и уверен-
ной походкой он за день проходит 
десятки километров по улицам  
мегаполиса. 

– Я выбрал эту профессию, пото-
му что она доступна каждому. Не 
нужен диплом, не важен возраст, 
опыт тоже не требуется. Все, что 
тебе необходимо – это желание рабо-
тать. Все было просто: зарегистри-
ровался, вышел на линию – и уже в 
процессе. Сколько заказов доставил 
– столько и заработал, – делится 
Иван Третьяков. 

Он подчеркивает, что для многих 
курьерство – это не подработка, а 
полноценная работа, особенно если 
подходить к ней серьезно: планиро-
вать маршруты, уметь общаться с 
клиентами и грамотно распределять 
силы.

– Эта деятельность очень живая. 
Каждый день ты сталкиваешься с 
чем-то новым, плюс – это движение. 
Я не могу сидеть в четырех стенах, 
а тут весь день на ногах, в ритме. 
Чаще всего прохожу 25–30 киломе-
тров за смену. Заодно и физическая 
форма поддерживается. Конечно, 
ноги болят, но привыкаешь, – рас-
сказывает курьер.

Физическая нагрузка – посто-
янная, особенно если работаешь 
пешим курьером. Но, по словам 
Ивана, самое утомительное – это 
не ходьба, а мелкие сбои в сис- 
теме. 

– Часто заказы тормозятся не 
по вине доставщиков: то адрес 
неправильно указали, то ресторан 
не подготовил вовремя заказ, то 
клиент не берет трубку. Пока ты 
стоишь на одном заказе, другие 
уходят. Особенно обидно, когда ты 
выкладываешься, а теряешь день-
ги из-за чьей-то невнимательности. 
Скорость выполнения напрямую 
влияет на заработок. Чем больше 
заказов – тем выше доход. Задерж-
ка даже на 10 минут может повли-
ять на весь график дня, – продол-
жает свой рассказ курьер. – У нас 
все построено на количестве. Про-
стои – это убытки, а таких простоев 
хватает. Никто тебе не компенси-
рует ожидание. Даже если ты час 
провел возле ресторана – это твоя 
проблема.

«Невидимые» исполнители
«Хотим, чтобы к нам относились как к людям, а не к иконке в приложении»

Погода в Алматы сейчас непред-
сказуема, один день – солнце, на 
следующий – дождь, но курьеры 
работают при любой погоде.

– Если ливень стеной или сильный 
холод, могу не выйти на работу, но 
это редкость. Я снаряжаюсь, как в 
поход: термобелье, несколько слоев 
одежды, непромокаемая обувь. 
Рюкзак большой – в него надо акку-
ратно укладывать еду, чтобы не про-
лилось, не рассыпалось. И, конечно, 
перчатки. Без них вообще никак. 
Телефон все время в руках – навига-
тор, звонки, подтверждение достав-
ки. Пальцы мерзнут за минуту, – 
делится алматинец.

Построение маршрутов
Немало зависит и от знания горо-

да. По словам Ивана Третьякова, 
опытные курьеры ориентируются не 
по карте, а по памяти.

– Иногда один правильный поворот 
экономит десять минут. Это мелочи, 
но они ускоряют процесс. Новичкам 
тяжело – они идут по навигатору, 
а он не всегда знает, где короткий 
путь, – говорит доставщик. 

На эту тему свое мнение высказа-
ла и логист Айгерим Сарманова. По 

ее словам, боль-
шинство курье-
ров в Алматы 
используют два 
основных при-
ложения – 2ГИС 
и Яндекс.Карты. 

– 2ГИС более 
точен в плане 
подъездов, про-
ходов и дворов, 

– объясняет она. – Если ты идешь 
пешком, особенно в жилом секто-
ре, он показывает сквозные дворы, 
точные номера подъездов, даже 
калитки. Он хорош для тех, кто 
ходит, а не едет. Однако некоторые 
застройщики вообще не переда-
ют данные навигационным серви-
сам. Бывает, что целые подъезды 
или дворы не обозначены, поэто-
му курьеры тратят по 15–20 минут 
просто на поиски нужного входа. 
Яндекс.Карты выигрывает скорее 
по работе с трафиком и ситуацией 
на дорогах. Если ты на машине, 
самокате или мопеде, то Яндекс 
подскажет, где пробки, объезд. Он 
лучше рассчитывает маршруты 
с учетом реального времени, но с 
дворами и пешеходными тропами 
не всегда точен. Бывает, ведет «в 
стену», если идешь пешком, – гово-
рит логист.

По словам Айгерим Сармановой, 
навигация, конечно, помогает – без 
нее сейчас никуда, но рассчитывать 
на нее на 100% нельзя. Даже самые 
популярные приложения могут 
ошибаться. 

ми правами, условиями и поддерж-
кой.

– Мы не просим многого. Просто 
хотим, чтобы к нам относились как 
к людям, а не к иконке в приложе-
нии. Мы настоящие. Мы здесь. И без 
нас – никак! – подчеркивает Иван 
Третьяков.

Мнение жителей
Однако у каждого горожанина 

сформировалось свое мнение о рабо-
те курьеров. В большинстве своем 
понимание и уважение – даже если 
заказ приходится ждать дольше 
обычного, даже если еда приезжает 
слегка остывшей. Этому во многом 
способствовали и популярные роли-
ки в соцсетях. Шуточные и трога-
тельные видео, где курьеры проби-
раются через лужи, буксуют в снегу 
или мчатся с рюкзаком под пролив-
ным дождем, вызывали сочувствие, 
смех и волну поддержки. 

– Когда зака-
зываю еду, ста-
раюсь не застав-
лять курьера 
ждать. Иногда 
выхожу раньше, 
если знаю, что 
подъезд закрыт. 
И даю чае-
вые, если есть 
в о з м о ж н о с т ь . 
Это ведь тяжелый труд, – делится  
Гульжан Хасенова.

– В дождь особенно неловко: 
открываешь дверь, а человек стоит 
весь мокрый, – говорит Махаб бат 
Куканова. – Пока ты в тепле, он идет 

по лужам. Всег-
да благодарю и 
вежливо обща-
юсь – это ведь не 
робот, а человек. 
Тем более курье-
ры меня всегда 
выручают: если 
забыла что-то 
дома или просто 
нужно заказать 

еду или таблетки – привезут.
Однако не всегда все заканчива-

ется улыбками, есть и те, кто стол-
кнулся с неприятными ситуациями 
при доставке.

– К сожалению, мой опыт с достав-
щиками еды не сложился. Не раз 
было такое, что еда приходила уже 
откусанная. Очень неприятно от 
того, что у кого-то хватает наглости 
подворовывать пищу. Я был в пол-
ном ужасе. Хоро-
шо, что зака-
зывал только 
для себя, иначе 
было бы стыд-
но перед семьей 
или друзьями. 
Теперь стараюсь 
готовить дома 
сам либо выхо-
жу куда-нибудь 
перекусить, – рассказывает Никита 
Цигулев.

Таким образом, курьерская служ-
ба – это не просто логистика, а целая 
система, в которой каждый день 
пересекаются десятки тысяч марш-
рутов, эмоций и человеческих исто-
рий! За быстрым звонком в дверь 
– многочасовая ходьба, поиск адре-
са, пробки и порой непредсказуемые 
ситуации. Тем не менее профессия 
курьера остается одной из самых 
востребованных и незаменимых в 
ритме большого города. И, возмож-
но, следующее «спасибо» за дверью 
станет для кого-то тем самым стиму-
лом двигаться дальше.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото из личных архивов спикеров

Маленькие радости
Конечно, помимо многих нюансов 

случаются и приятные моменты. По 
мнению курьера, иногда достаточно 
простой улыбки клиента или фразы 
«спасибо, что так быстро». 

– Я веду блог, и некоторые кли-
енты говорят: «О, это вы?» Стано-
вится так приятно на душе. Обще-
ние – важная часть в работе. Порой 
просто перекидываемся парой слов. 
Бывает, человек выходит с улыбкой, 
говорит «спасибо», дает чаевые и это 
заряжает на весь день. Но случается 
и наоборот – хамство, игнор. Но на 
этом стараешься не зацикливаться. 
Обычно люди не задумываются, что 
за кнопкой «оформить заказ» стоит 
человек, который спешит, мерзнет 
и ждет, – подчеркивает Иван Тре-
тьяков.

По словам курьера, заработок 
неплохой, когда берешь достаточно 
заказов, но если учитывать физи-
ческую нагрузку, риски и график – 
оплата должна быть больше. 

– Хотелось бы, чтобы компании, с 
которыми мы сотрудничаем, боль-
ше заботились о курьерах. Основное 
внимание уделяется заказчикам: 
нас оценивают, нам ставят баллы, 
нас могут заблокировать за опозда-
ние. Но если ты травмировался на 
доставке или у тебя поломался вело-
сипед – это мало кого волнует, – рас-
сказывает доставщик.

Тем не менее Ивану Третьяко-
ву нравится свобода, динамика и 
живое общение. Как он считает, 
хороший курьер – это не просто 
человек с сумкой, а тот, кто умеет 
быстро думать, ориентироваться, 
общаться и держать себя в руках в 
любых ситуациях.

– Самое важное – стрессоустойчи-
вость. Бывает, за день столько всего 
происходит: от сломанного лифта до 
агрессивного клиента. И ты должен 
сохранять спокойствие. Оператив-
ность, ответственность, уважение 
к людям – это основа, и, конечно, 
порядочность, нужно быть честным 
и вежливым, – считает алматинец. 

Молодой человек надеется, что 
в скором времени голос курьеров 
будет услышан. Чтобы они переста-
ли быть «невидимыми» исполните-
лями и стали полноценной частью 
городской инфраструктуры со свои-
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Открылось наследство после смерти 
боровского Петра марценовича, умершего  
28 сентября 2024 года, наследникам обра-
щаться к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу: 
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
Чурина Серика Нурболатовича, умершего  
26 декабря 2024 года, наследникам обра-
щаться к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смер-
ти лескова юрия Георгиевича, умершего  
18 августа 2024 года, наследникам обращать-
ся к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
Сихимбаевой Гульнар Ермековны, умершей  
5 октября 2024 года, наследникам обращаться 
к нотариусу Молдакуловой А.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 5.

Открылось наследство после смерти 
Демченко анатолия михайловича, умершего 
13 марта 2025 года, наследникам обращаться 
к нотариусу Молдакуловой А.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 5.

Открылось наследство после смерти 
Фатеева Владимира Фёдоровича, умершего 
19 сентября 2024 года, наследникам обра-
щаться к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу: 
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
Чингужиновой Зауры анварбековны, умер-
шей 9 марта 2025 года, наследникам обра-
щаться к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Утерянный Договор купли-продажи, реестр № 1-3732 от 08.08.2023 года, удостоверенный нота-
риусом г. Алматы Керимовой Х.К., гос. лицензия № 0000019 от 25.04.1998 года, выданная МЮ РК, 
на имя бектемировой Салихи мурзагазиевны считать недействительным.

Открылось наследство после смерти 
мулькубаева Тайтели, умершего 21 января 
2025 года, наследникам обращаться к нотари-
усу Молдакуловой А.К. по адресу: г. Алматы, 
ул. Пушкина, д. 26, каб. 5.

«алатау Премиум мұнай» ЖшС, ҚР Экологиялық кодексінің 49-3-бабына 
сәйкес Алматы қаласы, Алмалы ауданы, Тілендиев көшесі, 84, Алматы қаласы, 
Әуезов ауданы, Жандосов көшесі, 85 және Алматы қаласы, Түрксіб ауданы, 
Қапал көшесі, 12, 12а мекенжайында орналасқан № 132, 100 және 105 қол-
даныстағы стационарлық автожанармай құю станцияларын пайдалану кезінде 
«Қоршаған ортаны қорғау» бөлімі бойынша қоғамдық талқылау түрінде қоғам-
дық тыңдаулар өткізілетіні туралы хабарлайды. 

Жария талқылау мерзімі 2025 жылдың 9 сәуірден 16 сәуірге дейін. Ескертулер 
мен ұсыныстар беру үшін жоба бес жұмыс күн ішінде бірыңғай экологиялық 
порталда https://ndbecology.gov.kz қоғамдық талқылаулар бөлімінде қолжетімді 
болады.

ТОО «алатау Премиум мунай» согласно ст. 49-3 Экологического кодекса РК 
уведомляет о проведении общественных слушаний в форме публичных обсуж-
дений по разделу «Охрана окружающей среды» эксплуатация действующих 
стационарных автозаправочных станций № 132, 100 и 105, расположенных 
по адресам: г. Алматы, Алмалинский район, улица Тлендиева, 84, Ауэзовский 
район, улица Жандосова, 85 и Турксибский район, улица Капальская, 12, 12а.

Срок публичных обсуждений с 9 апреля по 16 апреля 2025 года. Для пре-
доставления замечаний и предложений в течение пяти рабочих дней проект 
будет доступен на Едином экологическом портале https://ndbecology.gov.kz в 
разделе Публичные обсуждения. 

Уважаемые рекламодатели!
Наши читатели – Ваша целевая аудитория!

В газете «Вечерний Алматы» вы можете разместить:

PR-статьи

Отчеты о деятельности 
организации Официальные письма

Информацию  
о вакансиях Прочие материалы

Модульную рекламу

О преимуществах рекламы в газете вам известно!

О размещении данной информации подробнее  
вам ответят в рекламном отделе редакции по телефонам:

8 (727) 293-08-12, 293-08-25.

Уважаемые читатели!
В газету «Вечерний Алматы»  

вы можете подать объявления  
об открытии дел о наследстве,  

закрытии ИП/ТОО, утере документов,  
розыске, а также опубликовать поздравления, 

некрологи, соболезнования и прочее.

На все вопросы вам ответят в редакции по телефону:  
8 (727) 293-08-12, 8 (727) 293-08-25.

Звонить можно в будние дни с 9:00 до 18:00

Уважаемые читатели!
Рады сообщить, что оформить подписку на печатную версию «Вечерний Алматы» теперь можно онлайн, воспользовавшись сайтом или мобильным приложением Post.kz. 

В строке быстрого поиска можно найти газету «Вечерний алматы» и оформить на нее подписку. Для оформления Вам необходимо указать количество комплектов, срок 
подписки и произвести оплату банковской картой любого банка. 

Подписные индексы и стоимость подписки идентичны с подпиской на печатную версию «Вечерний Алматы». 
Доставка газеты будет осуществляться по вашему адресу, указанному при оформлении на Post.kz. Сервис доступен 24/7.

65 500 65 509
(для индивидуальных  
подписчиков): 
на 1 месяц – 613,40 тенге
на 3 месяца – 1840,20 тенге
на 6 месяцев – 3680,40 тенге
на 8 месяцев – 4907,20 тенге

(для предприятий  
и организаций):
на 1 месяц – 1315,62 (город), 803,40 (село) тенге
на 3 месяца – 3946,86 (город), 2410,20 (село) тенге
на 6 месяцев – 7893,72 (город), 4820,40 (село) тенге
на 8 месяцев – 10 524,96 (город), 6427,20 (село) тенге

55 500
(льготная – для участников ВОВ, пенсионеров, 
инвалидов и многодетных семей):
на 1 месяц – 393,40 тенге
на 3 месяца – 1180,20 тенге
на 6 месяцев – 2360,40 тенге
на 8 месяцев – 3147,20 тенге

Оформить подписку можно в любом отделении алматинского почтамта аО «Казпочта», ТОО «агентство «Евразия Пресс».
Телефоны для справок: 8 (727) 293-08-12, 293-08-25

Стоимость подписки на 2025 год по индексам:

Главная газета самого крупного мегаполиса Казахстана – это всегда уникальная, достоверная 
и актуальная информация о нашем городе и Алматинской агломерации. 

Подписавшись на нас, вы узнаете все об Алматы и окрестностях, получите пошаговые 
инструкции по решению бытовых проблем и деловых вопросов, будете в курсе актуальных 
трендов моды, искусства, кино и шоу-бизнеса южной столицы Казахстана.

Продолжается подписная кампания на газету «Вечерний Алматы» на 2025 год
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Церемония открытия прошла в торже-
ственной обстановке с участием министра 
обороны Республики Казахстан Руслана 
Жаксылыкова. В своей речи он подчеркнул 
значимость подобных соревнований как 
для физической подготовки военнослу-
жащих, так и для популяризации спорта 
среди молодежи.

– Прежде всего я хочу пожелать всем 
участникам чемпионата честной и спра-
ведливой борьбы. Самбо – это не просто 
спорт, а дисциплина, мужество и уважение 
к сопернику. Отрадно видеть, что сегодня 
здесь собрались лучшие бойцы силовых 
структур со всей страны. Благодаря под-
держке Министерства туризма и спорта в 
регионах будет увеличено финансирова-
ние спортивной инфраструктуры, откро-
ются новые кружки и секции для детей и 
юношей. Это важный шаг, который позво-
лит привлечь еще больше молодежи к 
спорту. Мы должны помнить: здоровый 
образ жизни – это залог крепкой, сильной 
нации. Спорт воспитывает силу характера, 

патриотизм и преданность Родине, – ска-
зал Руслан Жаксылыков.

С напутственными словами к участникам 
обратился и бывший министр обороны РК 
генерал-полковник Сат Токпакбаев.

– Желаю всем участникам чемпионата 
удачи, силы духа и уверенности в своих 
возможностях. Пусть каждый поединок 
будет примером мужества, выносливости 
и спортивной чести, – сказал он. 

Кроме того, в рамках спортивной про-
граммы прошли мастер-классы по нацио-
нальной борьбе қазақ күресі. Заслуженные 
тренеры и мастера спорта продемонстри-
ровали техники и поделились опытом.

Финальной точкой насыщенного дня 
стала церемония награждения. Победители 
и призеры получили заслуженные медали, 
дипломы и памятные подарки. Чемпионат 
стал не только ареной спортивных дости-
жений, но и подтвердил: единство, сила 
духа и здоровый образ жизни – основа 
крепкого будущего Казахстана.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

На ковре  
самые лучшие

В Алматы состоялся открытый чемпионат по самбо  
среди силовых структур

Гостями мероприятия были 
Канат Ислам – бронзовый при-
зер Олимпиады по боксу, ставшая 
недавно трехкратной чемпионкой 
мира Назым Кызайбай и впервые 
выигравшая титул на ЧМ Алуа 
Балкибекова.

Канат Ислам подчеркнул, что 
трудолюбие и самоотверженный 
труд на любом поприще позво-
ляют дойти до цели, пожелав при 
этом молодым парням и девуш-
кам быть преданными выбран-

Едины в дисциплине
Именитые алматинские спортсмены встретились с будущими полицейскими

В Алматинской академии МВД 
РК им. Макана Есбулатова 
состоялся круглый стол по 

разъяснению ключевых вопро-
сов, озвученных Президентом 
на IV заседании Национального 
курултая. 

В актовом зале академии при-
сутствовали курсанты этого учеб-
ного заведения. Будущие стражи 
правопорядка являются одними 
из проводников задач государ-
ства, и акцент на профессиональ-
ном выполнении обязанностей по 
соблюдению законов Казахстана 
сделал заместитель начальни-
ка академии полковник полиции 
Мурат Жакыпбеков. Он подчер-
кнул, что сотрудники МВД всегда 
должны оперативно воплощать в 
жизнь инициативы как Президента, 
так и гражданского общества.

Организаторы мероприятия 
– УОР Алматы, Совет аксакалов 
Ассамблеи народа Казахстана 
Алматы в лице Болата Оспанова, 
Долкунтая Абдулхалила – предсе-
дателя общественного объедине-
ния «Республиканский этнокуль-
турный центр уйгуров», Карашаш 
Джузеевой – депутата маслихата, 
Марата Кулманбетова – ветерана 
КНБ РК и председателя кыргыз-
ского этноцентра «Мурас», Олеси 
Клименко – председателя клуба 
журналистов АНК Алматы и редак-
тора немецкой газеты Deutschе 
Allgemeine Zeitung – пожелали слу-
шателям академии добросовестно 
изучать законы и основы профес-
сии, чтобы в будущем верно слу-
жить Родине и обществу.

ному делу. При этом боксер-про-
фессионал добавил, что поли-
цейские просто обязаны помимо 
крепкого духа обладать спортив-
ными навыками и стремиться 
стать примером для окружающих 
и подрастающего поколения. 

Заслуженный мастер спорта и 
единственная в Казахстане трех-
кратная чемпионка мира в олим-
пийских дисциплинах Назым 
Кызайбай провела параллели в 
работе полицейских и спортсменов.

– Главное в нашей работе – 
соблюдение дисциплины и поряд-
ка во всем. Это похоже на вашу 
профессию, где данные качества 
важны для общества, которое 
берет пример с полицейских. 
Желаю вам всем крепкого здоро-
вья и силы духа для преодоления 
возникающих трудностей на пути 
к получению офицерского звания, 
– сказала она.

Алуа Балкибекова дополнила 
своих старших товарищей поже-

ланием вобрать в себя максимум 
из тех знаний, которые предостав-
ляются в стенах Академии МВД.

– Наше общество сейчас пере-
живает интересное время, и от 
молодежи зависит, каким станет 
Казахстан в ближайшем будущем. 
Давайте каждый на своем месте 
будем добросовестными по отно-
шению к родным, друзьям, сооте-
чественникам и выкладываться по 
максимуму, чтобы родная страна 
процветала и вызывала приятное 
удивление у всех, кто наблюдает 
за нами со стороны, – под апло-
дисменты слушателей академии 
сказала Алуа.

После выступления курсанты 
забросали боксеров вопросами о 
карьере, методах и способах тре-
нировок, поводов, приведших деву-
шек в спорт, и дальнейших планах. 

Дружелюбная атмосфера рас-
полагала к откровенному обсуж-
дению многих вопросов касатель-
но профессиональной карьеры 
спортсменов и рядовых граж-
дан казахстанского общества, и 
каждый остался удовлетворен 
обменом энергетикой уважения 
и настроя на конструктивный и 
плодотворный труд ради будуще-
го процветающего Казахстана.

Талгат САДЫКОВ 
Фото Самата ХУСАЙНОВА

«Золотые»  
Нуркожа и Жамиля

Россыпь наград завоевали казахстанские борцы на чемпионате Азии
В Аммане (Иордания) завершился чемпи-

онат Азии по борьбе, давший богатую пищу 
для размышлений отечественным специ-
алистам и болельщикам.

Представители сборной Казахстана 
по греко-римской борьбе выиграли в 
Иордании четыре медали – два серебра и 
две бронзы. Омар Сатаев (82 кг) и Алимхан 
Сыздыков (130 кг) стали вторыми, Ибрагим 
Магомадов (77 кг) и Шамиль Ожаев (87 кг) 
заняли третьи места среди «греко-римлян».

Жамиля Бакбергенова принесла стране 
золотую медаль чемпионата Азии по жен-
ской борьбе, победив в финале весовой 
категории до 72 кг Юци Лю (Китай) со сче-
том 4:1.  Жамиля в четвертый раз в карьере 
выиграла титул сильнейшей в Азии.

Бронзовой награды удостоилась Зейнеп 
Баянова (53 кг).

Больше всего медалей в копилку сборной 
положили представители вольной борьбы 
у мужчин. На первую ступень пьедестала 
почета взошел лидер сборной Нуркожа 
Кайпанов. В решающей схватке (весовая 
категория до 74 кг) он встречался с кыр-
гызстанцем Орозобеком Токтомамбетовым 
и в упорном противостоянии одолел сопер-
ника с минимальным преимуществом – 2:1.

Кайпанов является действующим чем-
пионом мира, а также серебряным призе-
ром ЧМ-2019. Кроме того, теперь Нуркожа 
– трехкратный чемпион Азии (ранее он 
выигрывал золото в 2019 и 2021 годах). 

Серебряных наград удостоились Ризабек 
Айтмухан (97 кг) и Болат Сакаев (86 кг), 
а бронзовые медали достались Азамату 
Даулетбекову (92 кг) и Рахату Калжану 
(57 кг).

Подводя итоги турнира для «вольников» 
главный тренер сборной Мадияр Курамысов 
так оценил выступление своих подопечных. 

– Чемпионат Азии прошел на высоком 
уровне. Все результаты соответствуют ожи-
даниям. Каждый борец выступил в соот-
ветствии с уровнем подготовки. Например, 
Нуркожа Кайпанов и Азамат Даулетбеков не 
боролись в привычных весовых категори-

ях, но показали отличные результаты, что 
говорит о высоком уровне нашей команды, 
– подчеркнул наставник сборной. 

Особое внимание вызывал чемпион мира 
Ризабек Айтмухан, но у него все впере-
ди, считает тренер национальной команды. 
Ризабек получил травму на турнире PWL-8 
в Алматы, но все же выступил в Аммане и 
завоевал серебро в новом для себя олим-
пийском весе (97кг), в котором он с недав-
них пор начал бороться.

Несмотря на высокий уровень конкурен-
ции, сборная Казахстана показала свою 
состоятельность. Впереди небольшой 
отдых, после которого она отправится на 
учебно-тренировочный сбор на Кавказ, где 
продолжит подготовку к очередным турни-
рам, главный из которых – чемпионат мира 
в Загребе (Ховатия), проведение которого 
запланировано в сентябре.

Талгат САДЫКОВ 
Фото с сайта НОК РК
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